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Habitantes han realizado marchas para exigir justicia en el caso 

de Anaís Godoy quien cometió suicidio luego de ser violada. Tras 

ello, se registró el femicidio frustrado de una mujer, y con ellos 

una serie de testimonios  a través de las redes sociales. Uno de los 

casos generó tal impacto que desconocidos fueron a quemar la 

casa de quien sería el agresor.

EN VICUÑA SE REBELAN 
CONTRA ABUSO SEXUAL 
Y TOMAN LA JUSTICIA 
POR SUS MANOS

FUNAS ESTÁN TRAYENDO CONSECUENCIAS

Innovación, la clave que Capel 
ha puesto en práctica para 
superar la crisis sanitaria

VISIÓN A LARGO PLAZO

La cooperativa lanzó un nuevo producto que viene a 
revolucionar su tradicional línea de mercado: Alcohol 
Plus, una nueva elaboración que viene a reforzar el 
combate contra el coronavirus

BALANCE AUTORIDADES

Dos fallecidos y 109 nuevos 
casos de contagios se 
registran en la región 
Los decesos corresponden a pacientes de Ovalle y La 
Serena.  Además se registran 80 personas hospitalizadas 
por Covid-19, de los cuales 34 se encuentran graves con 
requerimiento de ventilación mecánica. 10

“Cuando te atacan 
desde la izquierda y desde 
la derecha, es difícil que 
no logren afectarte”

PEDRO VELÁSQUEZ, DIPUTADO:

El parlamentario se ha visto involucrado en varias 
controversias durante el último mes. ”. Asegura que 
el temor que existe porque su hijo llegue al munici-
pio porteño tiene a “una maquinaria instalada en 
torno a él”, para denostar su imagen. 8 y 9

PREOCUPAN PROYECTOS FNDR ESTANCADOS 
Desde el Consejo Regional indican que se han comenzado a programar reuniones con cada uno de los alcaldes 
cuyos municipios presentan proyectos con dificultades. Las iniciativas con más problemas se registran en las 
comunas de Río Hurtado, Los Vilos  y Coquimbo. En la comuna puerto uno de las iniciativas sería el edificio 
consistorial, aunque desde el municipio afirman que debería estar entregado en el mes de septiembre.
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EL BARÓMETROEL BARÓMETRO

Luego de conocerse la desocupación en la re-
gión, que alcanza un 13% de acuerdo a los últimos 
datos del INE, el presidente de la Multigremial de 
Coquimbo, Osciel Velásquez, manifestó que estas 
cifras no reflejan la realidad local ni el impacto 
económico que ha tenido la pandemia en el 
mundo de las MiPymes.

“Si sumamos a las personas acogidas a la Ley 
de Protección al Empleo y consideramos que la 
mitad de los trabajadores no serán recontratados, 
hoy estamos hablando de cifras de desempleo a 
nivel nacional y regional que fácilmente pueden 
alcanzar el 15%”, dijo Velásquez.

En esa línea, el dirigente recordó que la reciente 
encuesta de Microdatos de la Universidad de 
Chile señaló que solo en el Gran Santiago hay un 
15,6% de desocupación, por lo que cree que las 
cifras están desacopladas de la realidad. Agregó 
que estos números son preocupantes y que, 
dada la contingencia, la estimación es que “la 
tendencia siga al alza”. 

Municipalidad de La Serena, a través del Centro Comunitario 
Cuatro Esquinas, y la Organización Social y Cultural de La 
Pampa, en coordinación con el Cesfam Cardenal José María 
Caro, de dar respuesta a una necesidad que hasta ahora no 
había sido cubierta, en el marco de la pandemia por Covid-19.  
Se trata de la campaña solidaria de confección y donación de 
mascarillas, especialmente diseñadas para niños y niñas de fami-
lias vulnerables que se atienden en el Centro de Salud Familiar, 
dependiente de la Corporación Municipal Gabriel González Videla. 
La iniciativa surgió como una forma de incentivar la participa-
ción de la ciudadanía en la lucha contra la pandemia, como así 
también de educar a la comunidad en el correcto uso de los 
elementos de protección personal contra el peligroso virus. 
La campaña resultó un éxito, pues a los pocos días de su estreno, 
diversas personas con conocimiento y destreza en la costura 
se motivaron en colaborar, llegando a onfeccionar, en una 
primera instancia, alrededor de 100 unidades de mascarillas. 
Los elementos de protección personal fueron entre-
gados al director del Cesfam Cardenal José María Caro, 
Juan Iglesias, quien felicitó la iniciativa y, al mismo tiem-
po, agradeció a las personas que, con recursos propios 
y mucho sentido solidario, colaboraron en la campaña. 
Posteriormente, las mascarillas fueron distribuidas a 
las familias usuarias del establecimiento de salud, quie-
nes también valoraron la obra benéfica, ya que, sin du-
da, contribuirá a la seguridad sanitaria de la comunidad. 
Dado el éxito de la campaña, sus organizadores anunciaron 
que trabajarán en una segunda etapa de la misma, tendiente 
a motivar la confección y donación de mascarillas para ser 
regaladas a los adultos mayores del sector La Pampa.

El Programa de Protección Especializado en Explotación 
Sexual Comercial Infantil y Adolescente (PEE) Ciudad 
del Niño, dio a conocer las cifras de atenciones vigentes 
a nivel regional, las cuales ascienden a 75 niños, niñas y 
jóvenes, de los cuales 43 han sido utilizados en porno-
grafía infantil, mientras que 32 menores de edad han 
sido víctimas de actividades sexuales remuneradas.

En el caso de la provincia de Limarí, se reportaron 11 
casos de los cuales siete corresponden a la comuna de 
Ovalle, tres de Monte Patria y uno de Punitaqui, según 
comenta la directora del programa PEE el cual lleva tres 
años en la región de Coquimbo.

Otra de las situaciones alarmantes es la edad de los 
niños, niñas y adolescentes víctimas de estos delitos, 
ya que si bien la mayoría se concentra en el rango de 15 
a 17 años (55 por ciento), también se detectaron casos 
entre 9 y 11 años (4 por ciento) y entre 12 a 14 años (40 por 
ciento). En cuanto a las acciones que se realizan para 
tratar estos temas, Karen Tapia, directora del Programa 

Niños del sector La Pampa 
reciben mascarillas hechas 
a su medida

Detectan 11 casos de explotación sexual infantil en Limarí

Dirigente de Multigremial afirma que “Cifras de 
desempleo no reflejan el impacto en las Mipymes”

Pese a la emergencia sanitaria, más de 
250 odontólogos y trabajadores de la salud 
oral de todo Chile participaron por día 
en las Jornadas Odontológicas 2020 del 
Hospital de La Serena, que por primera 
vez, se llevaron a cabo de manera comple-
tamente virtual. Sin embargo, esta nueva 
modalidad permitió reunir a dentistas 
de la red pública y privada, enfermeras, 
técnicos y estudiantes de diversos puntos 
del territorio nacional. 

El doctor Pablo Valenzuela, Jefe del Servicio 
de Especialidades Odontológicas del Hospital 
de La Serena y coordinador del evento, 

realizó un positivo balance de esta edición 
de las jornadas, indicando que “éxito es la 
palabra que las define mejor. Pese a estar en 
la pandemia más grande del último siglo, 
pudimos sacar adelante esta importante 
capacitación, tuvimos una convocatoria 
nunca antes imaginada, con participantes 
que vivían desde Iquique hasta Valdivia. 
Como equipo, eso nos llena de orgullo”.  

Por primera vez en sus 15 años de historia, 
estas jornadas se realizaron vía remota 
producto de la pandemia, en una dinámica 
virtual que tuvo positivos resultados para 
los participantes.

Dentistas de todo el país se reunieron 
virtualmente en las Jornadas Odontológicas 2020

Respecto del IMACEC de 15,3% informado por el 
Banco Central, el presidente de la Multigremial 
señaló que es urgente contar con una herramienta 
que permita medir de forma más precisa el impacto 
de la crisis en las Mipymes: “La baja en ventas en 
los sectores de servicios, transportes, gastronomía 
y hotelería golpearon fuertemente a las micro, 
pequeñas y medianas empresas, lo que implicó 
una caída de la actividad económica cercana a 30% 
para las Mipymes en mayo”.

de Protección Especializado en Explotación Sexual 
Comercial Infantil y Adolescente (PEE) Ciudad del Niño, 
señaló que en la provincia, “las vías de derivación de los 
casos de Limarí han sido a través de Tribunales de Familia, 
todos están judicializados. Por ahí es la vía de ingreso”. 

A su vez explicó que actualmente el programa se 
encarga de los temas de pornografía infantil y la explo-
tación sexual. “Lo que hacemos nosotros con los casos 
es tomar contacto con las familias, le explicamos de qué 
se trata el programa a través del abogado y una vez que 
estén en conocimiento, el equipo psicosocial empieza 
un proceso de diagnóstico y empiezan a trabajar en 
profundidad con la familia y el adolescente”. 

La profesional explica que dentro de los casos que se 
trabajan han ido mutando en materia de explotación 
sexual infantil. “Tenemos muchas vulneraciones a 
través de redes virtuales y por eso se ha hecho harto 
énfasis al tema de las explotación en base a estas nuevas 
modalidades”.
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El Covid 19 ya suma 290 mil contagios y 6.192 
personas fallecidas en el país, desde que en los 
primeros días del mes de marzo llegó al territorio 
nacional. En estos ya casi cuatro meses se han 
realizado una serie de acciones tendientes a 
disminuir la propagación del virus y a preparar 
la red hospitalaria para la alta demanda de 
pacientes, especialmente de aquellos críticos 
que requieren de ventilación mecánica para 
sobrellevar la enfermedad. 

Han sido meses complicados en lo sanitario, 
con una serie de medidas restrictivas (cuaren-
tenas, por ejemplo), que se suman al factor 
económico, con miles de empleos perdidos 
y una caída de un 15 por ciento en la actividad. 

Todo este escenario ha provocado un estado 
de estrés constante en los chilenos y chilenas, 
quienes día a día y hora tras hora deben en-
frentarse a las noticias del Covid y sus nefastas 
consecuencias. 

Transcurridos algunas semanas, se produjo un 
agotamiento informativo y una gran mayoría ha 
optado por dosificar su consumo informativo 
para de alguna forma buscar otras alternativas 
para sobrellevar los actuales acontecimientos.  

Un estudio realizado en los Estados Unidos 
indicó que un 71% por ciento de los estado-
unidenses dijo tener la necesidad de hacer 

pausas periódicas en cuanto a su consumo 
de noticias sobre el coronavirus, mientras el 
41% aseguró que las informaciones afectaban 
negativamente su salud emocional.

Además, el 50% afirmó que le era difícil distin-
guir lo cierto de lo falso entre los contenidos 
que circulan sobre la pandemia.

En un mundo hiperconectado, donde la 
información se encuentra fácilmente en las 
distintas redes sociales, se ha producido un 
fenómeno bautizado como “infoxicación”, una 
‘sobrecarga informativa’, que en el caso de la 
pandemia del coronavirus se ha denominado 
como “‘infodemia”.

Frente a este escenario, la propia Organización 
Mundial de la Salud (OMS) recomendó limitar 
el tiempo que se dedica al consumo de noticias 
asociadas al coronavirus. La clave es buscar 
información en horarios específicos durante 
el día, una o dos veces como máximo, advierte 
el organismo internacional.

También se aconseja aumentar la comunica-
ción con los seres queridos, familiares, amigos, 
porque está comprobado que ésta acción 
disminuye la ansiedad. 

La salud mental hay que cuidarla tanto como 
la física, ya que el no hacerlo provoca ansiedad, 
un mal dormir, y otros trastornos.

Salud Mental en tiempos de Covid19
La salud mental hay que cuidarla tanto como la física, ya que el no 

hacerlo provoca ansiedad, un mal dormir, y otros trastornos.

CARTAS

Pandemia: 
Bienestar laboral 
y responsabilidad 
social

La pandemia COVID-19 está teniendo 
un profundo impacto en el mundo del 
trabajo poniendo a prueba los recursos 
humanos, materiales y financieros 

Katiuska Reynaldos Grandón

de individuos, comunidades y 
países del mundo entero.

En esta crisis de salud, las per-
sonas enfrentan desafíos sin 
precedentes y, por ende, el mun-
do del trabajo. Si bien muchos 
de nosotros hemos trabajado 
remotamente de alguna for-
ma antes, muchas personas no 
pueden participar en sus rutinas 
habituales, y lidian para hacer 
frente a las demandas del trabajo 
y hogar. Este cambio rápido se 
ha combinado para algunos con 
la preocupación por la salud, 
finanzas, estar aislado de otros 
y por el duelo.

En este escenario, el rol que 
desempeñan las organizaciones 
es fundamental y como actores 
claves del desarrollo de los países, 
la responsabilidad social corpo-
rativa se enfoca en mantener la 
gestión institucional y, principal-
mente, garantizar la seguridad 
y el desempeño adecuada de 
todos sus colaboradores.

Para hacer frente a los diversos 
riesgos estratégicos y operacio-
nales, se sugieren una serie de 
medidas. Entre ellas, el énfasis 
en la Responsabilidad social (RS) 
y mantener el bienestar físico y 
mental de los colaboradores.

El golpe del 23 de enero de 1925 tuvo como consecuen-
cia principal la formación de un gobierno provisional 
presidido por Emilio Bello Codesido, para preparar el 
regreso de Arturo Alessandri a La Moneda. Sin embargo, 
hay un segundo elemento de la mayor relevancia, que se 
consolidó en esos decisivos días: Carlos Ibáñez del Campo 
fue designado como ministro de Guerra.

A esa altura Ibáñez ya destacaba como el líder más 
visible de la revolución de septiembre de 1924, era quien 
encarnaba su espíritu y estaba dispuesto a defender el 
ideario del Ejército, expuesto en el Manifiesto del 11 de 
septiembre. El nuevo cargo del uniformado mostraba 
la clara politización militar, que influía en las decisiones 
de gobierno y manifestaba su fidelidad al propio Ibáñez. 

En esas semanas a la cabeza de la cartera, el ministro tuvo 
que enfrentar un intento de sublevación en el Ejército y 
una distancia inicial de la Marina. Para esto último envió 
al general Mariano Navarrete a buscar acercamientos con 
la oficialidad más crítica, mientras en el otro plano fueron 
relegados 32 suboficiales a las zonas extremas del país y 
otros oficiales fueron expulsados de la institución. Ibáñez, 
adicionalmente, recomendó decretar estado de sitio en 
Santiago, Valparaíso y Aconcagua, en consideración a la 
delicada situación que vivía Chile.

En entrevista al diario La Nación, a comienzos de marzo, 
el ministro de Guerra expresaba: “Pasados los días de 
agitación derivados de la natural alarma producida por 
el descubrimiento del complot revolucionario fraguado 
por elementos políticos en contra de la situación del 
Gobierno que sustentan el Ejército y la Marina unidos 
en espera del regreso del Presidente Constitucional de 
la República, todo ha vuelto a la normalidad”.

Paralelamente, Ibáñez le escribió una ilustrativa carta a 
Alessandri, indicándole que el país clamaba por el robus-
tecimiento del principio de autoridad, y que era necesario 
cumplir el programa del Manifiesto del 11 de septiembre, 
que “que de simple programa se ha convertido en una 
especie de Constitución transitoria”, que había establecido 
claramente los ideales del Ejército.

Como señala Enrique Brahm en su interesante estudio 
sobre Ibáñez, tanto él como los militares revolucionarios 
promovían la instauración de un sistema basado en una 
autoridad fuerte, que superara el liberalismo político y 
económico.

Alejandro San Francisco
Historiador Universidad San Sebastián y Uni-
versidad Católica de Chile; Director de Forma-
ción Instituto Res Publica

Carlos Ibáñez, ministro de Guerra 
(enero-marzo 1925)
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El caso de la joven Anaís Godoy (16) que se 
quitó la vida el pasado domingo 28 de junio, 
luego de luchar durante dos años contra 
una depresión tras haber sido violada por 
un sujeto, generó impacto en la comuna 
de Vicuña. Tanto así, que los habitantes 
de la zona salieron a protestar para exigir 
justicia, ya que ella en su momento realizó 
la denuncia y se ordenó investigar, sin 
embargo, el Ministerio Público determi-
nó archivar el caso debido a que no se 
lograron recabar las pruebas suficientes 
para acreditar el ilícito e imputar al sujeto. 

El presunto autor de la violación, hoy se 
encuentra preso, pero por otro delito, y el 
miedo por su pronta vuelta a la libertad 
habría sido uno de los factores que inci-
dieron en la drástica decisión de Anaís, 
quien se sintió desvalida, según han rela-
tado sus padres a los abogados que ahora 
intentan recopilar más antecedentes para 
reabrir al caso. 

EFECTO CADENA 

Algo está sucediendo en la comuna del 
Valle de Elqui. El día jueves tuvo lugar otro 
hecho de violencia en contra de una mujer 
que pudo terminar mucho peor.  Un hombre 
haitiano habría ingresado a la casa de su ex 
pareja, de la misma nacionalidad, donde 
tras discutir con la víctima la agredió a 
golpes e intentó quemar el domicilio con 
ella y su pequeña hija al interior. 

La rápida acción de Bomberos evitó la 
tragedia, y el sujeto fue detenido y forma-
lizado por femicidio frustrado, quedando 
en prisión preventiva. 

Aparentemente, estos hechos han ge-
nerado una reacción en cadena, ya que 
las mujeres víctimas de agresiones han 
creado grupos en redes sociales y páginas 
en las que se han desahogado, tomando la 
decisión de contar sus historias de abuso. 

Según afirma Kimbelen Figueroa, de la 
Corporación Cuento Contigo que apoya 
a las víctimas de vulneraciones de los 
derechos, desde el caso de Anaís, ellos 
han recibido una decena de denuncias 

En Vicuña se rebelan contra abuso 
sexual y toman justicia por sus manos

la dinámica de lo ocurrido y se informará 
cualquier novedad oportunamente”, sostuvo. 

LARGA HISTORIA DE ABUSOS 

De acuerdo a los antecedentes que entre-
garon cercanos a la víctima, ella realizó la 
denuncia, pero hasta el momento no había 
sido notificada de nada, por lo que decidió 
dar a conocer su historia de manera pública. 

La joven, habría vivido en esa casa anterior-
mente, pero su familia la echó del hogar, 
sin darle ningún tipo de protección. A la 
fecha, se encontraba con apoyo de la OPD 
de Vicuña. 

Hasta ahora, no se sabe de los responsables 
del siniestro, pero los escritos en los mu-
ros del inmueble dan cuenta que fue una 
represalia por las agresiones que sufrió la 
adolescente y que habrían quedado impunes. 
Tras conocer del incendio, la menor sufrió 
una crisis, e intentó atentar contra su vida. 

ALGO PELIGROSO 

La abogada de Abofem (Asociación de 
Abogadas Feministas) Carolina Tello, ma-
nifestó su preocupación por lo que estaba 
sucediendo en Vicuña, y relató que era el fiel 
reflejo de un sistema que no está funcionan-
do. “En el caso de la mujer haitiana debió 
existir flagrancia para que se actuara, pero 
en otros casos como el de Anaís, o como el 
de esta chica, imagínate la desesperación 
que llegan a sentir al ver que denuncian y no 
se toman acciones, o si se toman, demoran 
o son ineficientes”, expresó. 

También advirtió que debido a que la justicia 
no actúa, sucedan este tipo de situaciones 
en las que la gente toma la justicia por sus 
propias manos. “No es algo que debe suce-
der en un estado de derecho, pero hay que 
ponerse en el lugar de las víctimas”, precisó. 

FUNAS ESTÁN TRAYENDO CONSECUENCIAS Juan Carlos Pizarro/ VICUÑA

Habitantes de la comuna elquina han realizado marchas para 
exigir justicia en el caso de Anaís Godoy quien cometió suicidio 
luego de ser violada. Tras ello, se registró el femicidio frustrado 
de una mujer haitiana, y con ellos una serie de testimonios 
salieron a la luz a través de las redes sociales. Uno de los casos 
generó tal impacto que desconocidos fueron a quemar la casa de 
quien sería el agresor

@eldia_cl

buscando apoyo, “el que muchas veces no 
se encuentra en las entidades del sistema”, 
asevera Kimbelen. 

CONSECUENCIAS 

Según Figueroa, “incluso mujeres adultas 
están atreviéndose a dar a conocer lo que les 
ocurrió en su momento, que no se atrevieron 
a denunciar, o que denunciaron y no se hizo 
nada”, expresó. 

Junto con estas denuncias que ha recibido 
la corporación, las funas a través de las redes 

sociales también han tomado una fuerza 
importante. De hecho, a raíz de una publi-
cación de este tipo que realizó una joven de 
16 años, acusando haber sido violada por su 
tío cuando apenas tenía 11 años, un grupo de 
habitantes de la comuna, según se investiga, 
provocó un incendio en donde viviría este 
presunto abusador. 

El siniestro intencional se registró ayer, cerca 
de las 07:00 en la localidad de Calingasta, se-
gún informó el Comisario Daniel Maldonado 
Vera, jefe de la Bicrim de Vicuña. “Estamos 
realizando las diligencias paras establecer 

SERGIO GAHONA
DIPUTADO

Nadie duda que la ̀ pandemia del 
coronavirus nos ha cambiado la vida 
en múltiples aspectos, incluyendo 
la distancia social obligatoria que 
debemos mantener para  intentar 
disminuir el contagio; hoy nuestra 
forma de vincularnos con las per-
sonas es completamente distinta a 
lo que estábamos acostumbrados.

Esta realidad,  nos ha obligado   a 

usar la comunicación por medios 
digitales, desde los más peque-
ños en su formación escolar o 
la comunicación familiar por 
internet, que ha venido a reem-
plazar  las tradicionales visitas, 
hasta las más diversas formas de 
teletrabajo, que han permitido 
que un importante número 
de trabajadores puedan seguir 
cumpliendo con sus funciones 
desde la casa.

En este escenario, en nuestra re-
gión en conjunto con el Diputado 
Fuenzalida, hemos  utilizado 
plataformas de comunicación 
simultánea, para realizar sema-
nalmente Conversatorios con 
autoridades en los que  ya nos 

han acompañado el Ministro 
Palacios de Economía; la  Ministra 
Rubilar, Secretaria General de 
Gobierno; el Subsecretario  Arab 
del Trabajo y el Ministro Ward de 
Vivienda. Previa a la actividad, 
hacemos una invitación abierta 
a conectarse a dirigentes socia-
les de diversas organizaciones 
y vecinos a los que les interese 
el tema que abordaremos con 
el invitado de la semana.

Esta modalidad nos ha per-
mitido focalizar las múltiples 
inquietudes que recogemos en 
nuestro trabajo con las organi-
zaciones  y contar con el valioso 
apoyo de la autoridad nacional 
respectiva, que  escucha direc-

tamente a  los participantes del 
Conversatorio y responde sus 
consultas en una conversación 
franca y directa, además de re-
coger interesantes propuestas 
que enriquecen el diálogo y le 
permiten a la autoridad conocer 
la realidad de organizaciones 
y personas que de otra forma 
sería muy difícil de visualizar. 

Más allá del interesante diálogo 
que se genera, está además la 
ventaja de que todas las con-
sultas  se entregan por escrito 
a la autoridad invitada, quien 
responde  vía mail a  los asis-
tentes al Conversatorio, los que 
además reciben la grabación de 
la reunión completa. Esta expe-

riencia nos ha permitido un nivel 
de comunicación fluida y con 
respuesta inmediata, entre las 
autoridades y los participantes, 
imposible de lograr en la forma 
tradicional de reunión a la que 
estábamos acostumbrados, lo 
que ha sido muy bien valorado 
por la comunidad participante.

Dado el interés  generado, se-
guiremos invitando a nuestras 
autoridades nacionales para 
promover estas instancias de 
diálogo, que enriquecen nuestro 
trabajo y responden a la necesi-
dad de abordar juntos los proble-
mas que Chile requiere mejorar, 
tal como reiteradamente lo ha 
señalado el Presidente Piñera.  

Diálogos ciudadanos virtuales

Durante la mañana de ayer se podían ver las llamas en la casa del presunto agresor. CEDIDA
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#GraciasDominga

GRACIAS
Los pequeños almaceneros agradecemos a Dominga 
por comprar en nuestro comercio mercadería para más 
de 1.500 canastas de alimentos que serán entregadas a 
las familias más necesitadas de nuestra región.

Almacén C.M. & V.
La Pampa, La Serena

 Almacén Any Noe
Caleta Los Hornos

Mini Mercado El Cacique
Chungungo

Minimarket Tres RRR
Punta Colorada

Almacén Don Carlos
Chungungo

Almacén Winniffer
Punta Colorada

Almacén Don José
Punta Colorada

Almacén La Casona
La Higuera

Almacén El Pequita
La Higuera

Almacén Homero
La Higuera

Almacén La Moma
La Higuera

Almacén Bernardita
La Higuera

Almacén Santa Teresita
La Higuera

Almacén X Fin
El Sauce, Coquimbo

Almacén El Lobito
Punta de Choros

Supermercado El Sol
Guayacán, Coquimbo

Almacén Los Portilla
Parte Alta, Coquimbo

Minimarket Sol de Verano
Caleta Los Hornos

Almacén El Juan
El Trapiche

Almacén Nuevo Horizonte
Punta Colorada

Minimarket Nuevo Horizonte
Punta Colorada

Almacén C.M. & V.
La Pampa, La Serena

Almacén El Lobito
Punta de Choros

Supermercado La Regalona
Las Compañías, La Serena
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REGIONALES

La madrugada de  ayer sábado se registró un robo frus-
trado en la sucursal de Banco Estado en Las Compañías, 
ubicada en calle Esmeralda, hasta donde llegó perso-
nal de Carabineros. Tras ser alertados del hecho, los 
uniformados se dirigieron al recinto donde se había 
provocado un incendio, que afortunadamente pudo 
ser controlado y no dejó lesionados ni víctimas fatales.

En el lugar, voluntarios de Bomberos encontraron 
un bolso negro con varias herramientas, dos tubos de 
oxígeno y un sistema de oxicorte, con los que se habría 
ocasionado el siniestro. Las llamas provocaron daños 
en las instalaciones, pero los delincuentes no lograron 
concretar el robo.

Con la intención de identificar las necesidades más inme-
diatas de las personas en situación de discapacidad, sus 
cuidadores y familias en La Serena, y generar alternativas 
concretas que les permitieran paliar los efectos que la pande-
mia ha producido en sus ingresos, el municipio de La Serena 
a través del Departamento de Desarrollo Inclusivo en alianza 
con el Servicio Nacional de la Discapacidad (SENADIS), han 
implementado diversas acciones como telerehabilitación, 
entrega de cajas con alimentos y tarjetas simcards donadas 
por la empresa Netline, lo cual ha permitido apoyar a la fecha 
a 80 familias de la comuna, beneficiarias del Departamento 
de Desarrollo Inclusivo.

Personas en situación de discapacidad 
reciben ayuda social ante pandemia

Intento de robo a Banco 
Estado termina con incendio 

Falleció querido 
diácono permanente 
en Monte Patria

En la localidad de Chañaral Alto, co-
muna de Monte Patria, el diácono per-
manente Juan Carlos Gutiérrez Arellano  
ejerció el ministerio diaconal durante 4 
años, colaborando estrechamente con 
la comunidad de los sacerdotes de la 
parroquia “Nuestra Señora del Carmen”. 
Presidió sacramentos, especialmente 
del bautismo, bendijo matrimonios y 
acompañó a las comunidades rurales 
del sector en los cultos dominicales, sien-
do muy apreciado por su comunidad, 
quienes valoran su entrega generosa 
y su testimonio de fe, aún antes de 
ser ordenado diácono permanente.

En matrimonio, 27 años, con Juana 
Lagunas, con quien tuvo dos hijos, 
Juan (29) y Camila (26). Decidió or-
denarse como diácono después de 
un discernimiento realizado en su 
propia comunidad y en la escuela “San 
Lorenzo”, para el diaconado perma-
nente de la Arquidiócesis de La Serena. 
Después de largos años de formación 
en las dimensiones humana, espiri-
tual, académica y pastoral, recibió el 
ministerio diaconal conferido por el 
actual Arzobispo de La Serena René 
Rebolledo. 

CEDIDA
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"Hay lugares donde la vida cotidiana se carga de esfuerzo, se alimenta de  perseverancia y los habitantes son 
valor agregado del territorio. El Programa de Gestión Territorial de Zonas Rezagadas, Gobierno Regional, 
CORFO y diario El Día traen para ti, historias ejemplificadoras que muestran la lucha por erradicar la 
desigualdad en la región de Coquimbo."

“Método de cultivo industrial de plantas que en lugar 
de tierra utiliza únicamente soluciones acuosas con 
nutrientes químicos disueltos, o con sustratos estériles 
(arena, grava, vidrio molido...) como soporte de la raíz 
de las plantas”. 
De esta manera se define en Internet a la Hidroponía. 
Sistema que es utilizado por Daniela Zarricueta para 
producir lechuga, albahaca, berro, entre otras 
hortalizas. 

“Soy emprendedora de cultivo hidropónico (…) es un 
sistema de circulación de agua, en el que uno regula 
el agua y la controla y no hace el gasto de agua que 
debería hacer en el suelo y esto es un trabajo limpio 
y sano, no necesita tanto esfuerzo físico ni tantas 
horas en el día”, manifestó quien inició con su 
emprendimiento en 2016. 

Daniela, quien vive en la localidad de El Tomé Alto, 
comuna de Monte Patria, señaló que para ella este 
tipo de negocio ha sido beneficioso ya que al no 
ocuparle tanto tiempo, puede destinarles horas a sus 
hijos. 
Además, ya no requiere de ir a trabajar a la uva. 
En esta línea, reveló que “para mí significa tener mi 
independencia, mi dinero, manejar mi presupuesto, 
mi casa, administrar mi plata, tener plata…cosa que 
antes yo no tenía todos los meses. Doy gracias de 
tenerlo y de haber recibido esta ayuda brindada”.

Es así como Zarricueta subrayó la ayuda brindada por 
el Instituto de Desarrollo Agropecuario (Indap), lo que 
le abrió la puerta después de la Fundación para la 
Promoción y Desarrollo de la Mujer (Prodemu) y 
posteriormente de la Corporación de Fomento (Corfo) 
y del Servicio de Cooperación Técnica (Sercotec). 

“Logramos entrar al casino gracias al producto que 
tenemos, que es un producto estrella acá en la zona, 
un producto grande, con volumen, con sabor y hay 
una cosa, es que acá la planta dura mucho. Usted me 
la compra hoy día y otros siete días después la tiene 
igual”, aseguró. 

“HORTALIZAS HIDROPÓNICAS”: 
Albahaca, lechuga, berro y rúcula con calidad limarina

Una historia de
PROGRAMA

PROGRAMA

+56 9 7712 6553

“Los invito a todos a que nos 
busquen y prefieran nuestros 

productos sanos, limpios y 
orgánicos para que ustedes 

también prueben un producto 
de la zona, de la comuna de 

Monte Patria. Estamos acá 
abiertos ampliamente para 
que vengan todos y puedan 
probar un producto de muy 

buena calidad”, 
afirmó su propietaria, 

DANIELA ZARRICUETA.Daniela indicó que en este momento está 
produciendo albahaca, lechuga en colores rojo y 
verde, además, de berro y algo de rúcula. 

“Los invito a todos a que nos busquen y prefieran 
nuestros productos sanos, limpios y orgánicos para 
que ustedes también prueben un producto de la zona, 
de la comuna de Monte Patria. Estamos acá abiertos 
ampliamente para que vengan todos y puedan probar 
un producto de muy buena calidad”, finalizó. 

oquimbo."

busquen y prefieran nuestros 

también prueben un producto 

Daniela indicó que en este momento está 

nuestros productos sanos, limpios y orgánicos para 
que ustedes también prueben un producto de la zona, 
de la comuna de Monte Patria. Estamos acá abiertos 
ampliamente para que vengan todos y puedan probar 

 finalizó. 
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El diputado y exalcalde de Coquimbo 
Pedro Velásquez, ha vivido situaciones 
complejas en su carrera política, y el 
último mes ha sido uno de esos en que 
“la nube negra” vuelve a situarse sobre 
él. Desde el episodio donde es captado 
en una discusión con dos mujeres y 
se viraliza el momento en que, según 
aseguran ellas, las amenaza, pasando 
por la muerte de la asesora del hogar 
que trabajó con él durante años, hasta 
llegar al evento de la semana pasada 
donde fue detenido por no portar la 
documentación necesaria al cruzar 
una barrera sanitaria, Velásquez no 
ha dejado de ser cuestionado. 

En entrevista con Diario El Día, hace 
sus descargos. “Alega inocencia” res-
pecto a las acusaciones en su contra, y 
enfatiza en que “nada es casualidad”, ya 
que existiría una maquinaria instalada 
en torno a él realizando una contra-
campaña “desde distintos sectores” 
para que su hijo Felipe Velásquez no 
llegue al municipio porteño. 

-¿Cómo se siente en lo personal? 
“Había sido un inicio de año bas-

tante positivo. Con mucho trabajo, 
proyectos importantes para el país 
y sobre todo para la región como 
el tema de la Ley de la Jibia. Y en la 
comisión de Hacienda también con 
harta intensidad”. 

-Pero vino una especie de nube ne-
gra el último mes, al parecer. ¿Todo 
empezó con el video en donde se ve 
usted amenazando a dos mujeres? 

“Ese es un hecho lamentable porque 
nosotros íbamos junto a mi equipo, 
todo bien, pero al llegar a un servi-
centro a comprar unas bebidas, me 
topé con estas dos señoras, pero no 

tunada y violenta? De inmediato 
las agrupaciones feministas y en 
general lo condenaron… 

“Sí, lo que dije fue claramente una 
exageración, un desahogo, yo no le 
voy a ir a pegar a una mujer. Ahora, 
respecto a lo que dijeron agrupaciones 
feministas, que yo las respeto mucho 
pero en este caso están erradas porque 
ellas están mirando sólo por estas 
mujeres que iniciaron una agresión, y 
no dicen nada para defender a mis dos 
compañeras que fueron las agredidas”.  

-¿Se dio cuenta que lo grababan? 
“Sí claro, y les dije que siguieran gra-

bando nomás, ahí sí estaba molesto. 
Me molestó mucho, primero porque 
agredieron a personas que yo quiero, 
y segundo porque no puedo aceptar, 
con todo lo que yo he pasado, se me 
trate de ladrón cuando no se dan ni 
siquiera la mínima deferencia de sa-
ber bien cómo yo salí del municipio, 
y por qué me condenaron”. 

ENROSTRANDO EL PASADO 

-Pero todos conocen, más o menos, 
la historia…

“Claro, pero en términos muy ge-
nerales. No recuerdan que esto fue 
un complot entre Evelyn Matthei, 
con gente ligada a la Concertación, 
que lo que hicieron fue sacarme de 
un cargo por secretaría, en un juicio 
donde cambiaron a un juez, otro tenía 
problemas psicológicos. Entonces, 
habiendo vivido todo eso, no puedo 
permitir que me traten de esa manera”. 

-Volviendo el episodio del video, 
¿qué motivaciones cree que tuvieron 
estas mujeres? 

“Bueno, yo creo que está más que 
claro que en el caso mío hay una con-
tracampaña que viene desde distintos 
frentes, y el miedo de estos grupos es 
tremendo para anularme. De hecho, 

PEDRO VELÁSQUEZ, DIPUTADO POR LA REGIÓN DE COQUIMBO

El parlamentario se ha visto involucrado en lamentables 
controversias durante el último mes y está convencido de 
que “nada es casualidad”. Asegura que el temor que existe 
porque su hijo llegue al municipio porteño tiene a “una 
maquinaria instalada en torno a él”, para denostar su imagen 
y que esto repercuta en la eventual candidatura de Felipe 
Velásquez. No se quedará de brazos cruzados y precisa que ya 
puso en conocimiento de esta “persecución” a las entidades 
pertinentes y pronto existirán novedades.

Juan Carlos Pizarro / COQUIMBO

@eldia_cl

me dijeron nada a mí, sólo escuché que 
murmuraron algo entre ellas, pero no 
le di importancia, y me subí al auto. Mis 
asesoras todavía estaban en el negocio, 
y cuando volvieron al vehículo noté que 
algo pasaba”. 

-¿Qué pasaba? 
“Bueno, lo que me cuentan mis 

asesoras es que las habían insultado 
luego de que yo salí, y que me habían 
insultado a mí a viva voz diciendo: 
‘Miren ahí va ese ladrón sinvergüenza 
que se robó Coquimbo entero’, y una 
serie de epítetos. Claramente, ellas, 
las mujeres que estaban insultando, 
estaban provocando a mis asesoras 
porque las vieron conmigo. Mi equipo 
aun así no reaccionó hasta que estas 
personas se pusieron al lado de mis 
amigas, y no las dejaban salir del local. 
Ahí mi abogada les dice si les pue-
den dar permiso para pasar y una de 
las mujeres contesta agresivamente: 
‘Claro, cómo no se les va a dar permiso 
a esta gente que es cómplice de este 
señor’. Entonces ahí, sí mi asesora le 
contesta diciéndole que se deje de 
hablar estupideces, lo que provocó 
que las señoras empezaran a hacer 
un verdadero escándalo gritando. 
Mientras mi equipo no dijo nada más, 
salieron tranquilas y entraron al auto 

conmigo. Ahí yo me enteré de todo”. 

UNA MALA REACCIÓN

-¿Y qué lo llevó a tener la reacción 
que se ve en el vídeo? 

“Son muchas cosas. Cuando me con-
taron yo les dije que por qué tiene que 
ser en contra de ellas, por qué no me lo 
dicen a mí, entonces yo lo que hago es 
bajarme del auto. Y una de las mujeres 
se da vuelta y me da la espalda. Yo les 
toco la ventana, y hacen como que no 
escuchan. Insistí hasta que me respon-
dieron, y yo les pedí amablemente si 
podían bajar el vidrio, siempre en un 
tono suave”. 

- ¿ Cu á n d o  s u b i ó  d e  to n o  l a 
conversación? 

“Cuando ellas continuaron insultando. 
Yo les dije que por qué habían tratado 
así a mi abogada, y a mi jefa de gabinete 
y les pedí por favor que si tenían algo 
que decir en mi contra me lo dijeran a 
mí en ese momento, no a ellas que no 
tienen nada que ver. Te juro que yo no 
estaba exaltado todavía, pero las invité a 
que aclaráramos el tema. Reaccionaron 
mal y ahí comenzó el intercambio, y yo 
termino diciendo aquello del ‘combo 
en el hocico’”. 

-¿Admite que esa frase fue desafor-

LAUTARO CARMONA

“Cuando te atacan 
desde la izquierda 
y desde la derecha, 
es difícil que no 
logren afectarte”
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yo ya he puesto en antecedente en 
algunos organismos pertinentes de 
que incluso partidos de extrema iz-
quierda están tratando de enlodarme 
ofreciéndole dinero a personas para 
que hagan denuncias contra mí”. 

-¿Se refiere al Partido Comunista, 
al Frente Amplio…?

“Mira no me voy a referir a eso por aho-
ra. Lo que te puedo decir es que tengo 
una persona que trabaja conmigo que 
me informa por correo que supuesta-
mente alguien le dijo que hablara mal 
de mí en la prensa, por plata, diciendo 
falsedades. Esto yo lo conversé con el 
diputado Daniel Núñez y él me dijo que 
esto no era posible que alguien ligado 
a él al menos estuviera haciendo eso. 
Pero resulta que la persona involucrada 
vive al frente de dónde está ubicada 
la consulta popular del concejal por 
Coquimbo el doctor Viveros”. 

-Entonces, ¿se deduce que la con-
tracampaña viene desde el PC, par-
ticularmente de gente vinculada al 
concejal Viveros? 

“No lo sé, pero lo que me señalan a mí 
es que el tema aquí es mi hijo Felipe 
Velásquez”. 

-¿Por su posible postulación a la 
alcaldía de Coquimbo? 

“Voy a dejar que el tiempo hable por 
sí solo. Pero en todas estas cosas hay 
una planificación, en el caso de estas 
mujeres que me grabaron, tienen que 
haber tenido antecedentes de lo que 
a mí me podía hacer reaccionar así. 
No sé si alguien las mandó, pero hay 
muchas cosas que coinciden”. 

-En concreto, ¿usted cree que los 
ataques hacia usted son por temor 
a las opciones políticas que pueda 
tener su hijo? 

“Definitivamente es así. Aquí hay 
un sector que yo no sé por qué tiene 
miedo de enfrentar lo que pase en 
futuras elecciones, nadie sabe lo que 
va a pasar de aquí a cuando sea la 
elección a la alcaldía. Entonces, no 
entiendo por qué ese juego sucio, y 
por qué tanto temor”. 

-¿Ese temor es sólo de la izquierda? 
En otras oportunidades usted ha di-
cho que lo han atacado por lo mismo 
desde otros sectores… 

“Bueno, hay cosas que están a la vista. 
Se han hecho una cantidad de acciones 

con denuncias en la PDI, por ejemplo, en 
el caso Canihuante, donde lo acusan de 
abuso falsamente orquestado por gente de 
derecha, donde también se ataca a Nelson 
Canihuante, pero se enfatiza en que es mi 
ex asesor, el ex asesor de Pedro Velásquez. 
Así es muy difícil, cuando la derecha y la 
izquierda te hacen esta contracampaña 
es difícil que no te afecte”. 

DOLOROSA PÉRDIDA 

-Mientras pasaba todo esto se vino 
el tema del fallecimiento de su nana. 
¿Cómo le afectó aquello? 

“Fue algo muy triste, porque todavía 
estaba con este tema de la discusión con 
estas señoras, pero tratábamos de sobrelle-
varlo. El día sábado habíamos compartido 
con ella un ratito, con la nanita Margot 
como yo le decía, porque había estado 
de cumpleaños el día miércoles, pero el 
domingo amaneció mal, muy mal. Tenía 
enfermedades crónicas ella, y ese día se 
quedó acostada con el compromiso de 
que íbamos a ir a primera hora el lunes 
al médico, pero lamentablemente se nos 
fue antes”. 

-¿Cómo se percataron? 
“Estábamos en una reunión de trabajo, 

y en la noche una de las personas que 
trabaja conmigo, fue a verla, pero no la 
encontró en la habitación. Ahí empezamos 
a buscarla y la encontramos tirada en el 
baño, ya que había sufrido un infarto. Fue 
terrible, pero bueno, lo importante en ese 
momento era ella, despedirla, y apoyar a 
su familia”. 

OTRA VEZ EN LA CONTROVERSIA 

-Cuándo lo detienen por trasladarse sin 
salvoconducto esta semana, ¿pensó que 
ya era mucha la ‘mala suerte’? 

“Es que uno no puede pensar eso 
cuando estás ayudando a alguien. Yo 
en ese momento estaba llevando a mi 
asesora a Hijuelas, por una urgencia 
personal que ella tenía. Pero sacamos 
todos los permisos respectivos, los 
imprimimos, y de hecho en el primer 
control que nos hicieron los carabineros 
les mostramos los documentos y nos 
dijeron que estaba todo bien. Llegamos 
a Hijuelas, y cuando nos devolvimos, 
nos controlan nuevamente, nos piden 
los antecedentes, los mostramos, y al 
principio pensábamos que estaba todo 
bien hasta que llegó una funcionaria 
del Servicio de Salud que nos dice que 
nos faltaba el pasaporte sanitario”. 

-¿Y eso no se lo pidieron en el otro 
control? 

“No, nada. Tengo los documentos que 
así lo acreditan, pero esta señorita nos 
dice que hay que cumplir los proto-
colos, etc…. Nosotros entendimos, y 
asumimos que podíamos haber estado 
cometiendo un error, todo involuntario 
y le manifestamos a esta persona que 
nos haríamos responsables, pero sí le 
hicimos saber que antes nos habían 
controlado y nos habían dejado pasar 
sin ningún inconveniente. Ahí ella hace 
un gesto y dice que cómo podían haber 
tantas diferencias de criterio”. 

-¿Lo detuvieron? 
“Nos llevaron a un cuartel policial, y 

quedamos en libertad, y siendo objeto 
de sumario donde tengo 10 días para 
hacer mis descargos. Ahora, el procedi-
miento que se hizo a mí me dejó con 
muchas dudas. Yo en su minuto acepté 
mi error, pero ahora he ido cambiando 

de opinión, y creo que cumplimos la 
normativa. Así me lo hizo saber a través 
de un documento el secretario de la 
cámara de diputados”. 

-¿Entonces va a apelar? 
“Sí, porque creo que fue injusto, anó-

malo. Quiero aclarar que yo nunca hice 
alusión a mi calidad de diputado, ni 
que tenía que tener un trato distinto 
por eso, pero me he informado pos-
teriormente y el sólo hecho de tener 
domicilio en Valparaíso donde está la 
cámara de diputados, yo no requería 
tener un conducto para ingresar”. 

-¿Cree que utilizaron esta situación 
para atacarlo? 

“Bueno, se hizo un espectáculo in-
necesario. Estuvieron mucho rato los 
Carabineros, los funcionarios reunidos, 
llegó hasta el Fiscal Regional creo a 
dar declaraciones. Y no pasó ni un 
minuto desde que salí del retén y me 
estaban llamando los medios por el 
tema. Después habló el Gobernador 
entregando información errada, y 
eso circula en las redes sociales, y me 
vuelven a denostar sin tener todos los 
antecedentes. A mí siempre me queda la 
duda cuando me pasan y pasan cosas”. 

-Usted señala que hay gente que le 
hace daño intencionalmente, ¿qué 
acción tomará? 

“Ya tendrán noticias, pero no me 
puedo dejar denostar. Quieren destruir 
la imagen de mi hijo y la única forma 
que han encontrado de hacerlo es des-
truyendo la mía. Pero estas personas 
van a enfrentar los tribunales, se están 
haciendo las acciones que no voy a 
comentar ahora. Todo a su tiempo”.

No recuerdan que mi 
salida del municipio fue 
un complot entre Evelyn 
Matthei, con gente 
ligada a la Concertación, 
que lo que hicieron fue 
sacarme de un cargo por 
secretaría”. 

FONOAUDIÓLOGA

PRESTIGIOSO COLEGIO DE LA CIUDAD 
DE COQUIMBO, SECTOR EL LLANO 

Requiere Contratar: 

REQUISITOS:
• Experiencia de al menos 3 años trabajando en colegios
(demostrable). 
• Persona responsable, comprometida y ordenada, con 
capacidad de trabajar en equipo y mantener una actitud 
proactiva y buena disposición para realizar el trabajo con 
niños (as).

Personas interesadas enviar Curriculum Vitae 
(incluir referencias),  al siguiente correo:
focus.reclutamiento2020@gmail.com

Incluir en el asunto pretensiones de sueldo.

POR 15 HRS. SEMANALES.  



51-2200400

Suscríbete a diario El Día y tendrás 15 avisos 
económicos y tres tarjetas del Club.

FORMAS DE PAGO:

SI QUIERES 
SUSCRIBIRTE
CONTÁCTANOS:

+569 63102813

eparada@eldia.la

POR SÓLO 

87.000
anual o 12 cuotas de

$7.250 IVA Incl.

#QuedateEnCasa
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En un nuevo reporte sobre la situación 
sanitaria regional, el Seremi de Salud, 
Alejandro García, informó que hoy la 
Región de Coquimbo registra dos fallecidos 
y 109 casos nuevos, llegando a un total 
de 3.333 casos acumulados hasta la fecha. 

“Tenemos que informar el fallecimiento 
de dos personas, una de la comuna de 
Ovalle y otra de La Serena, por lo que como 
Gobierno queremos enviar nuestras más 
sentidas condolencias a sus familias. En 
cuanto al desglose de los casos nuevos, 
el detalle es el siguiente: 28 son de La 
Serena, 28 de Coquimbo, 1 de Andacollo, 
6 de Illapel, 2 de Canela, 5 de Los Vilos, 21 
de Ovalle, 1 de Combarbalá, 1 de Monte 
Patria, 1 de Punitaqui, 2 corresponden a 
otra región y 13 casos sin notificación en 
el sistema”, señaló la Autoridad Sanitaria.

HOSPITALIZADAS POR COVID-19

Sobre el balance de la Red Asistencial, la 
doctora Alejandra Álvarez, Subdirectora de 
Gestión Asistencial del Servicio de Salud 
Coquimbo, informó que hay 488 camas 
disponibles, de las cuales 39 correspon-
den a la Unidad de Pacientes Críticos, 
distribuidas en 13 camas de la Unidad 
de Cuidados Intensivos y 26 de la Unidad 
de Unidad de Tratamiento Intermedio.

En cuanto a las personas internadas 
por Covid-19, actualmente se registran 80 
pacientes hospitalizados, de los cuales 34 
se encuentran graves con requerimiento 
de ventilación mecánica. 

Finalmente, la subdirectora se refirió a 
los funcionarios afectados por Covid-19. 
“De los más de 12 mil trabajadores de 
salud de la región, hoy contamos con 
36 personas que han dado positivo al 
virus, tanto en el servicio como en los 
hospitales, y 116 se encuentran en cua-
rentena preventiva. Mientras que en la 
Atención Primaria de Salud, el número 
de funcionarios Covid positivos es de 16 
y 53 personas se encuentran en cuaren-
tena”, expresó. 

HOSPITAL DE EJÉRCITO EN ILLAPEL

El pasado viernes quedó habilitado el 
Puesto de Atención Médico Especializada 
(PAME) del Ejército de Chile que fue ins-
talado en las dependencias del Hospital 
de Illapel, estructura que tiene por ob-
jetivo ampliar la oferta de camas y ser 
un complemento para la atención de 
usuarios en la provincia de Choapa frente 
a la pandemia por Covid-19.

La carpa emplazada en la multicancha 
del centro asistencial, considera principal-
mente 20 camas básicas y 10 monitores de 

Dos fallecidos y 109 nuevos casos disparan 
nuevamente los contagios en la región

BALANCE AUTORIDADES

En cuanto a las personas internadas por Covid-19, actualmente 
se registran 80 pacientes hospitalizados, de los cuales 34 se 
encuentran graves con requerimiento de ventilación mecánica.

@eldia_cl

Equipo El Día / LA SERENA

tiene una capacidad para 20 personas 
y su objetivo principal es incrementar 
la capacidad que tiene el hospital en 
la zona. Vemos que es una estructura 
armada principalmente con un es-
queleto inflable. Tiene una capacidad 
para estar climatizado, está montado 
sobre una superficie que le permite 
estar en cualquier tipo de terreno y 
también tiene la capacidad de sopor-
tar las inclemencias del tiempo como 
viento, lluvia, y hasta 10 centímetros 
de inundación”.

La estructura proveniente desde 
Antofagasta, comenzó su instalación 
el pasado miércoles 24 de junio en el 
recinto illapelino, donde espera ser un 
apoyo para las 46 camas básicas, 8 camas 
intermedias y 4 camas UCI que tendrá el 
hospital cuando se implemente la nueva 
Unidad de Paciente Crítico durante las 
próximas semanas.

En ese sentido, el Dr. Alejandro Césped, 
director Hospital de Illapel, profundizó 
en el uso que se pretende dar al PAME. 
“Esta ayuda cae del cielo, estamos muy 
agradecidos del Ejército que haya podido 
brindarnos este apoyo. En un primer 
momento, pensamos utilizar una parte 
para consultas ambulatorias y otra parte 
para pacientes hospitalizados no Covid. 
La idea es que acá podamos descargar el 
hospital con pacientes que no requie-
ren tantos cuidados y que están en su 
fase final de hospitalización, para así 
ocupar la infraestructura del hospital 
para atender pacientes más complejos”, 
comentó el directivo.

CEDIDA

Las 20 camas que aporta el Puesto de Atención Médica Especializada, contribuirán a comple-
jizar las atenciones dentro del recinto provincial de Choapa

signos vitales, equipamiento facilitado 
entre el Ejército y la Red Asistencial del 
Servicio de Salud Coquimbo.

“Esta es una alianza estratégica que ha 
hecho el Ejército de Chile con el Ministerio 
de Salud en distintas zonas del país, 
donde se han instalado hospitales mo-
dulares y Puestos de Atención Médico 
Especializado, como éste, que permiten 
ampliar la capacidad operativa de los 
hospitales para dar frente a esta pan-
demia del Coronavirus con una mayor 
capacidad de camas o de consultas de 
especialidad. Esto nos permite entregar 
una respuesta inmediata y eficaz para la 
población”, comentó Claudio Arriagada 
Momberg, director del Servicio de Salud 
Coquimbo, quien visitó la zona para 
chequear en terreno la puesta en marcha 
de esta unidad. 

Por su parte, el Teniente Coronel José 
Ignacio Gómez, Delegado en Jefe de la 
Defensa Nacional de Coquimbo para la 
Provincia de Choapa, destacó que “este 
Puesto de Atención Médico Especializado 

26
personas han fallecido por Co-
vid-19 en la región de Coquimbo 
desde el inicio de la pandemia, 
según las cifras oficiales.

JORGE PIZARRO
SENADOR DC 
POR LA REGIÓN DE COQUIMBO

Hace pocos días Pisco Waqar 
recibió la embestida lime-
ña en el mercado indio. El 

producto fue vetado, exigiendo 
a India retirar del Duty -Free su 
producto. Ello porque en enero 
2019 el Consejo de Apelaciones 
de Propiedad Intelectual de India 
reconoció los derechos para Perú 
sobre el pisco, demostrando así el 
triunfo de productores peruanos 
apoyados por la cancillería de su 
país. El gobierno en aquella opor-
tunidad desestimó el impacto 
del fallo al producto nacional. 
Tal apatía se demuestra en los 
hechos porque mientras en Chile 
se vende el Pisco como peruano 
sin fiscalización, nuestros vecinos 
no dejan entrar una sola gota de 
algún alcohol de uva e intenta 
cerrarnos mercado.

De ahí esta buena noticia, luego 
que Hacienda aprobara recursos 
para la defensa ante los tribunales 
de Tailandia frente a la apelación a 
la sentencia que favorece a Chile. 
Nuestro producto sufre permanen-
temente un ataque despiadado del 
estado peruano para ilegitimar 
la Denominación de Origen que 
tiene el pisco chileno desde hace 
más de 80 años en nuestro país. 
La producción de Pisco permite 
un aporte al erario nacional de 
130 millones de dólares de venta 
anual de la industria pisquera 
a 2019. Además, genera cerca de 
3.500 empleos permanentes y 
anualmente más de 40mil empleos 
indirectos. No da lo mismo. 

Hoy los productores de pisco 
están pasando por una situación 
compleja como todo el país y es 
fundamental insistir en proteger 
uno de los productos principales 
de nuestra región. Es una tarea 
permanente, debemos hacer 
exactamente lo mismo que la 
ofensiva limeña, contando con 
recursos estatales para aquello. 
Pero no se trata de sólo favorecer 
un sector productivo, estamos 
preservando un patrimonio. En 
estas circunstancias que debemos 
aspirar a una reactivación econó-
mica potente, inyectar recursos y 
apoyar el mercado local, junto a 
los productores de nuestra región 
mantendremos la cruzada para 
que la Defensa de la Denominación 
de Origen del Pisco chileno sea un 
asunto de Estado. 

Pisco, 
no da lo mismo
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 Preocupación existe al interior del Consejo 
regional por la cartera Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional (FNDR) acumulada que 
presentan problemas en su ejecución, se 
encuentren paralizadas, con términos de 
contrato anticipado, licitaciones desiertas, 
gestiones pendientes desde la unidad 
técnica o cualquier otra dificultad que 
repercuta en la concreción del proyecto.

En total existen 29 proyectos en esta 
situación; 9 en la provincia de Elqui, 14 de 
Limarí, 6 de Choapa, concentrándose estas 
iniciativas con problemas en las comunas 
de Río Hurtado , Los Vilos y Coquimbo.

Desde el Core indican que según la in-
formación entregada por los organismos 
técnicos se evidenció que existen pro-
yectos que se mantienen en el listado 
de iniciativas con problemas y no han 
presentado ningún avance respecto al 
informe anterior.

Por ello la comisión de presidentes del 
Core  ha comenzado a programar reunio-
nes con cada uno de los alcaldes cuyos 
municipios presentan proyectos con 
dificultades, de manera de conocer de 
primera fuente y en detalle las causas de 
esta situación y definir en conjunto las 
acciones correctivas. 

El consejero regional y presidente de la 
comisión, Jaime Herrera, indicó que hasta 
el momento se han reunido con dos de 
los que presentan más problemas como 
son Río Hurtado, Los Vilos y el Municipio 
de Coquimbo.

“Nos hemos reunido con los alcaldes, por 
ahora con el de Coquimbo y Río Hurtado, 
quienes se comprometieron a tomar las 
medidas necesarias para seguir con los 
proyectos”

Herrera indica que es una gran cantidad 
de proyectos que están por uno u otro 
motivo estancados

“Existe preocupación en el Consejo 
Regional por la gran cantidad de pro-
yectos que han sido  aprobados el año 
pasado, incluso algunos el año 2018. Por 

Inquietud por proyectos 
FNDR que presentan 
problemas de ejecución

ser levantados desde el nivel central.
“Esperamos que se concreten las conver-

saciones que se llevaron con los alcaldes de 
Coquimbo y Río Hurtado, quienes se com-
prometieron a sacar este año los proyectos.”.

PRINCIPALES PROYECTOS

Los problemas existen construcción jar-
dín infantil Los Changuitos con un 93%, 
construcción Mercado del Mar 58%, re-
posición edificio delegación municipal 
Tierras Blancas (se debe llamar a licitación) 
, termino construcción edificio Consistorial 
Coquimbo, mejoramiento servicios básicos 
Guanaqueros, construcción electrificación 
sector Las Cardas, construcción espacio 
público sector costanero Baquedano y 
proceso compra equipamiento Cesfam 
San Juan y Tierras Blancas..

En la comuna de Río Hurtado los pro-
yectos que presentan retrasos o no han 
tenido avances son el Mejoramiento 
Cancha de Fútbol Hurtado;  Mejoramiento 
Plaza de Armas de Pichasca, Multicancha 
Fundina. Construcción Espacios Públicos 
Las Breas, Construcción Centro de Difusión 
del Patrimonio Comunal, Mejoramiento 
Espacios Públicos, Sector Huampulla, y el 
Mejoramiento Sedes Centros de Madres.

En cuanto a la comuna de Los Vilos, tiene 
aprobados proyectos para terminar el 
edificio Consistorial, el Mejoramiento Calle 
El Esfuerzo, el parque urbano El Bosque, la 
Plaza de acceso Los Vilos, Diseño Plaza Sergio 
Silva y la posta rural Pichidangui.

OBRAS EN COQUIMBO

Al respecto, Claudio Telias, secretario 
Comunal de Planificación del municipio 
de Coquimbo, indicó que pese a lo señalado 
desde el Core, entre estos proyectos se pue-
de mencionar que el edificio consistorial 
lleva un 99% de avance y que debería estar 
entregado en el mes de septiembre.

“La empresa a cargo del edificio municipal 
está tramitando la documentación necesaria 
para la recepción del edificio. Estamos en 
los plazos previstos. Respecto a las trasfe-
rencias pendientes por parte del municipio 
al Gore para el edificio consistorial que son 
alrededor de 3500 millones de pesos,están 
refrendados por una operación de lease-
back que fue autorizada por el Ministerio 

de Hacienda y que en estos momentos se 
encuentra en proceso de licitación que 
tiene como fecha de cierre el 22 de julio del 
presente año. Esperamos que existan ofertas 
para tener a la brevedad los recursos y ser 
trasferidos  y cerrar definitivamente este 
proyecto. El Core felicitó al municipio por 
el aporte de 7 mil millones de pesos para 
su construcción”

Telias indicó que en cuanto a los otros 
proyectos de arrastre como al Jardín 
“Changuitos“que es una obra del año 2014.

“La gestión del alcalde Pereira lo retomó 
y estamos actualizando la normativa Junji 
que tiene el proyecto, ya que fue  modificada 
y no permite ser terminado y modificado 
este jardín.  Se están haciendo nuevos 
presupuestos y programa arquitectónico y 
serán reingresados y se solicitarán recursos 
posteriores para el Consejo Regional para 
su suplementarión y termino definitivo.

“El Mercado del Mar también está en re 
evaluación, se solicitaron antecedentes 
complementarios después de la liquida-
ción de contrato con la empresa que está 
ejecutando la obra, que se terminó por 
insolvencia financiera y nulo avance,. Nos 
hicimos cargo de todos los compromisos 
por las personas contratadas, más la liqui-
dación de obras”. 

En cuanto al proyecto de espacio Público 
de Baquedano, se a re licitado dos veces, se 
ha declarado desierto porque las ofertas 
han excedido el presupuesto disponible.

“Todo esto fue informado al Consejo 
Regional en la reunión virtual y queda-
mos de acuerdo con los plazos que hoy 
estamos manejando, retomar las obras 
como el Mercado del mar y Changuitos 
para que queden reevaluados y terminarlos 
definitivamente”

Telias agregó que existen otros proyectos 
con  financiamiento que no se han ejecutado 
en la comuna como son la construcción del 
gimnasio Sindempart y el cuerpo bomberos 
del mismo sector, donde la Unidad técnica 
no es la municipalidad y si la Dirección de 
Arquitectura ellos son responsables de los 
tiempos de ejecución.

“Otra iniciativa es la electrificación rural en el 
sector de Las Cardas que lo hace el Gobierno 
regional ya que ellos vía convenio con CGE 
ejecutan los proyectos en forma directa. 
No tenemos ninguna responsabilidad en 
esos tiempos el municipio” indicó Telias

MÁS DE 29 INICIATIVAS EN LA REGIÓN

Desde el municipio de Coquimbo afirman que el edifico consistorial se encuentra con un 99% 
de avance y se debería entregar en el mes de septiembre 

Lionel Varela Álvarez/ La Serena

Desde el Consejo Regional indican que se han comenzado 
a programar reuniones con cada uno de los alcaldes 
cuyos municipios presentan proyectos con dificultades. 
Las mayores iniciativas con problemas se registran en las 
comunas de Río Hurtado, Los Vilos  y Coquimbo

@eldia_cl

Uno de los objetivos 
del presupuesto 
2021 es lograr una 
gran ejecución de 
obras del FNDR para 
reactivar la economía 
y generar más 
empleo”. 
JAIME HERRERA 

CONSEJERO REGIONAL

diversos motivos los municipios no han 
sido capaces de proceder a su terminación, 
incluso algunos casos llevan un 0% de 
avance al ni siquiera haber sido realizado 
el llamado a licitación”.

El Consejero Regional de Choapa indicó 
que estos proyectos son esenciales para 
poder reactivar la economía de la región 
en los difíciles momentos que se viven.

“Uno de los objetivos del presupuesto 2021 
es lograr una gran ejecución de obras del 
FNDR para reactivar la economía y generar 
más empleo. Para nosotros es importante 
que se pueda levantar cada una de las 
dificultades que tienen los municipios 
para la ejecución de los proyectos y de 
esta manera empezar lo antes posible y 
generar esta mano de obra y reactivar la 
economía”.

Jaime Herrera sostuvo que al no ejecutarse 
estos proyectos, sobre todo aquellos que 
no tienen sus procesos de licitación,  se 
corren riesgos que esos recursos puedan 

29 
proyectos de la cartera Fondo 
Nacional de Desarrollo Regio-
nal que han presentado pro-
blemas  para concretarse.
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Si bien el Hogar de Cristo no ha 
tenido que cerrar ningún progra-
ma, están trabajando de manera 
diferente. En conversación con El 
Día Tv Gonzalo Cortés, jefe de ope-
ración social del Hogar de Cristo en 
la Región de Coquimbo, recalcó que 
las tres hospederías para personas 
en situación de calle y las residencias 
tanto para niños como para adultos 
mayores están en cuarentena “no 
puede entrar ni salir nadie desde 
hace más de dos meses”, especificó. 

La labor de la institución también 
se ha centrado en preocuparse por 
las personas que se encuentran en 
situación de calle. “Nos coordinamos 
con algunos municipios y el Ministerio 
de Desarrollo Social. En Coquimbo 
se habilitó un alberge de carácter 
sistemático para las personas en 
situación de calle y se está teniendo 
todas las precauciones para evitar 
contagios”, explicó Cortés. 

LABOR QUE NO DESCANSA 

¿Qué ha sucedido con el personal 
voluntario que colabora con la 
institución? 

“Dentro de los voluntarios se ha su-
primido el presencial, hemos logrado 
hacer apoyo escolar a niños de forma 
remota. En el caso de los trabajadores 
la primera medida fue que todas 
las personas mayores de 60 años o 
que tuvieran alguna enfermedad 
de base tenían que irse a sus casas a 
realizar teletrabajo o directamente 
inactivos dependiendo del rol que 
cumplía. El resto de los trabajadores 
siguen en sus funciones con todos 
los protocolos y los elementos de 
protección personal que debemos 
tener para poder seguir atendiendo 
a las personas que además son muy 
vulnerables y susceptibles a esta 
enfermedad”. 

¿Cuántos son los centros y las perso-
nas que atiende el Hogar de Cristo?

“En la Región de Coquimbo tenemos 
12 programas. De primera infancia que 
están cerrados, jardines infantiles, 
reinserción educativa para quienes 
están fuera del sistema educacio-
nal, programa de adultos mayores 
ambulatorios, residencial, tenemos 

GONZALO CORTÉS, JEFE DE OPERACIÓN SOCIAL DEL HOGAR DE CRISTO DE COQUIMBO

Paula Garviso  / La Serena

El ejecutivo de la institución benéfica explicó el rol que ha 
tenido la entidad dentro de esta pandemia y del mismo modo 
precisó que esta no es solo una crisis sanitaria, sino también 
económica que aún no llega a su límite.

@eldia_cl

“Existe una pobreza dura, 
que todavía no se 
manifiesta al 100%”

“El Hogar de Cristo es de todos, no importando el credo religioso, aquí hay una causa que nos debe movilizar que es la de la justicia social” 
explicó el ejecutivo del Hogar de Cristo de Coquimbo.

EL DIA

programas para personas en situación 
de calle, programas ambulatorios para 
personas con discapacidad intelectual 
y residencia infantoadolescente. En 
total se atiende a 500 personas diarias 
entre Coquimbo, La Serena y Ovalle”. 

El Hogar de Cristo se sustenta a 
través de donaciones y campañas, 
¿Cómo se siguen manteniendo en el 
ítem financiero para poder seguir 
cumpliendo su labor? 

“Actualmente es lo que más estamos 
necesitando y no solo mirándolo 
dentro de la pandemia, sino de lo 
que se viene post pandemia, que 
es una hambruna, los problemas 
de pobreza se van a agudizar en el 
país, se va a necesitar mucho apoyo. 

Gonzalo Cortés sostiene que no olo están preocupados de la situación actual, sino de lo que 
se viene post pandemia.

EL DIA

Es una doble 
pandemia, una 
sanitaria y otra en 
que se profundiza la 
pobreza” 

> CONTINÚA EN LA PÁGINA  14
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1.

a. b. c. d.

ESTO formalizar
una empresa

SABER
DEBES

Si vas a 
emprender

PARTE 7DOMINGO 5 DE JULIO

Cómo

Metodología para emprendedores

A través de una escritura pública firmada por los socios ante un nota-
rio. Escritura que posteriormente es ingresada en el Conservador de 
Bienes Raíces y después se publica en el Diario Oficial. 

cualquier persona natural o jurí-
dica puede constituir una S.A., 
incluso un extranjero que tenga 
su Rol Único Tributario (RUT).

esta es una modalidad apropiada 
para las pequeñas o medianas 
empresas, pymes y además, su 
régimen jurídico es más flexible 
que en las sociedades anónimas.

al igual que la EIRL puede ser ini-
ciada por una sola persona, no 
obstante, permite ingresar nue-
vos socios para su funcionamien-
to. Además, puede tener múlti-
ples giros u objetivos. 

como consejo para la formalización de una empresa se hacen necesarios dos profesio-
nales: un abogado en la constitución de los estatutos y un contador durante todo el 
funcionamiento del emprendimiento. 

Esta normativa establece un registro electrónico para las empresas, pudien-
do realizar las gestiones, tal como lo indica su nombre, en solo 24 horas. 
Eso sí, de igual forma se debe asistir a una notaría para legalizar la 
escritura correspondiente. 

Tradicional
De manera

S.AS.ASPASPA EIRLEIRLSRLSRL

Sociedad 
Anónima 

Sociedad de 
Responsabilidad 
Limitada 

Empresa 
Individual de 
Responsabilidad 
Limitada 

Sociedad 
por Acciones 

Empresa en un día
Mediante la Ley 20.659 o  

2.

DATO

SABER
DEBES
SABER
DEBES

PROGRAMAPROGRAMA

Fuente: Oscar Tapia Nicolodi, Abogado. 

DATO

Trámite que tiene una demora de días

Más flexibleRequiere de un capital
mínimo para su formación

Puede ser creada 
por un solo socio

Permite ingresar
nuevos socios

a30 Trámite que se puede realizar en 2440 horas

puede ser creada por un solo 
socio. Al mismo tiempo, lo-
gras separar tu patrimonio 
propio con el de la empresa.

MARCA
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JUAN MANUEL FUENZALIDA
DIPUTADO UDI
POR LA REGIÓN DE COQUIMBO

Uno de los anhelos más grandes de 
una familia es tener la casa propia. 
Es por ello que realizan sus máxi-
mos esfuerzos por contar con un 
lugar digno y seguro donde seguir 
proyectándose. Ese camino no es 
fácil y está marcado por aspectos 
económicos, de gestión y también 
de fiscalización.

Todas las familias realizan sacrifi-
cios económicos para poder ahorrar 

y contar con los recursos que 
servirán de base para postular 
a los subsidios del Estado. Es así 
como en esa búsqueda por unir 
fuerzas con otras familias que 
tienen la misma meta, nacen los 
llamados comités de viviendas.

Estas entidades son el corazón 
de las políticas de vivienda en 
nuestro país y permiten ges-
tionar y ayudar a cumplir ese 
sueño a miles de chilenos. Ellos 
son vitales para que todos los 
obstáculos que pueden existir 
en el camino sean superados. 
Ellos merecen un gran reconoci-
miento, en especial los comités 
de viviendas de nuestra región 
de Coquimbo.

La otra ayuda fundamental en 

este camino tiene que ver con la 
gestión de las autoridades comu-
nales, regionales y nacionales.

Hace unos días tuvimos una 
conversación muy sincera y di-
recta con el ministro de Vivienda 
y Urbanismo, Felipe Ward, quien 
reconoció que muchas veces este 
camino hacia la casa propia se 
ha convertido en una pesadilla 
para las familias. Pero la buena 
noticia es que el gobierno está 
trabajando para que ello no siga 
ocurriendo. Nosotros como par-
lamentarios también estamos 
comprometidos con ello y con 
el trabajo que desarrollan los 
comités de vivienda.

Otro aspecto importante, que 
también lo hablamos con el minis-

tro de Vivienda tiene que ver con 
la necesidad de tener una buena 
planificación de las ciudades, con 
una mirada de largo plazo. Pensar 
las ciudades a 50 años.

El sector vivienda será clave en la 
reactivación económica, con una 
construcción de viviendas nunca 
visto en las últimas décadas en 
Chile. La Región de Coquimbo 
tendrá una participación muy 
importante.

En particular me preocupa 
el tema de las empresas cons-
tructoras que no cumplen con 
la entrega de los proyectos de 
vivienda. Sabemos que en el 
momento en que los comités 
de viviendas deben decidir qué 
empresa le construirá sus vivien-

das llegan muchas empresas 
planteando “propuestas mági-
cas”, ante lo cual se requiere de 
un profundo análisis de todos 
los entes que participan en los 
futuros proyectos habitacionales. 

Nos preocupa que a partir de 
la reactivación -donde el sector 
tendrá un rol muy importan-
te-  no ocurran situaciones que 
afecten a las familias de nuestro 
país y en participar de nuestra 
región de Coquimbo. Por ello, 
nuestro compromiso es trabajar 
muy cerca de los comités para 
asegurar que ese sueño de la 
casa propia no se convierta en 
una pesadilla debido a empre-
sas que no cumplen con sus 
compromisos.

El sueño de la casa propia sigue en pie

Paralelamente se han caído las arcas 
económicas, hay un alto porcentaje 
de empresas que han quebrado y 
esto implica tener bajas en la recau-
dación del Hogar de Cristo. Hemos 
tenido algunos apoyos, aprovechar 
también la instancia para que la gente 
pueda seguir apoyándonos a través 
de nuestra página web. El hogar de 
Cristo es de todos, no importando el 
credo religioso, aquí hay una causa 
que nos debe movilizar que es la de 
la justicia social. Hoy día desde una 
perspectiva de pobreza, pero también 
una sanitaria creo que tenemos un 
deber ético con toda nuestra socie-
dad y seguir avanzado y salir de esta 
pandemia lo mejor posible”. 

AÚN NO SE LLEGA AL LÍMITE 

Trabajan con las personas más 
vulnerables de la sociedad, ¿Cómo 
creen que ha afectado esta pandemia 
a este grupo social? 

“Es una doble pandemia, una sa-
nitaria y otra en que se profundiza 
la pobreza. Cuando hablamos de 
aislamiento social, se entiende, pero 
cuando hablamos de personas que 
no tienen otro sustento que salir a las 
calles, que viven en espacios que no 
son casas, es bien difícil poder respetar 
abiertamente todas las normativas 
sanitarias. Estamos trabajando con 
todos los actores para que puedan 
entender, flexibilizar y apoyar a las 
personas que están en condiciones de 
pobreza económica, se están toman-
do cartas en el asunto. Esto nadie lo 
esperaba, pero tenemos que actuar 
rápidamente para no lamentarnos 
de manera posterior”. 

Lo dijo el ex ministro de salud cuan-
do señaló que no tenía conciencia 
del hacinamiento en que vivían 
algunos sectores de la población. ¿La 
pandemia ha revelado una realidad 
que estaba oculta?

“Fue evidente que en tan poco tiem-
po se activaran en distintos sectores 
una gran cantidad de ollas comunes, 
esto no se veía del año 80. Esto es 

vamente pequeñas y fuertemente 
vinculadas al turismo y al servicio, 
las que han sido golpeadas por el 
estallido social y la pandemia. Del 
punto de vista económico, ¿qué va 
a pasar si esta pandemia se extiende 
hasta el próximo verano?, es un nuevo 
golpe y nos tiene que entregar un 
diagnóstico de cómo afecta a la rea-
lidad económica de la conurbación. 
Lo que tenemos claro son las líneas 
de atención con las que trabajamos 
y que ya tenemos los protocolos, si 
hay que modificarlo o no, aún es muy 
reciente para ello, pero nos preocupa 
esta temática”. 

una señal que hay organización, por 
un lado, pero también que existe una 
pobreza dura, que todavía no se ma-
nifiesta al 100%, esto va a ir creciendo, 
se va potencias de mayor manera. 
Falta mayor conexión no solo de las 
autoridades políticas del momento 
sino en general, muchos de ellos lo 
tienen, pero falta conocer y vincularse 
de manera distinta con las personas 
que están excluidas, que son las que 
no acceden a las políticas públicas, 
por lo que no se conocen”. 

Se espera un aumento de la extrema 
pobreza, ¿Cómo el Hogar de Cristo 
se está preparando para esta nueva 

realidad? 
“Hoy día nos preocupamos fuertemen-

te a nivel operacional de los programas 
que tenemos y de proteger a los usua-
rios. Es una pregunta compleja que día 
a día se va modificando, en términos 
de diagnósticos. Hemos planificado 
líneas de acción, que es la base y ese 
diagnóstico se ha ido modificando 
durante las semanas, tanto del pun-
to de vista de las políticas públicas, 
como el económico o de salud que el 
Gobierno está desarrollando además 
de los efectos de la misma pandemia. 
Por ejemplo, nuestra región no tiene 
industrias, tenemos empresas relati-

Para desacatarlo de plano, ¿En el hogar de Cristo se han presentado ca-
sos de Covid positivo? 
“Sospecha de Covid tuvimos en la residencia de adulto mayor, en La 
Serena. Se aplicaron los protocolos, nos coordinamos con la autoridad 
de salud. Fueron dos casos asintomáticos y se pudo contener adecuada-
mente este problema. En donde se generó un brote fue en la hospedería 
para personas en situación de calle en Ovalle, hoy día están todas las 
personas en una residencia sanitaria, resguardándose y cuidándose, 
están en la espera de los resultados. En cuanto a los equipos de traba-
jos, hay una persona hospitalizada en buenas condiciones de salud y el 
resto en cuarentena en sus domicilios y apoyados por el personal del 
hospital de Ovalle”. 

Contención adecuada del covid Fue evidente que 
en tan poco tiempo 
se activaran en 
distintos sectores 
una gran cantidad 
de ollas comunes, 
esto no se veía del 
año 80.

La institución se encuentra  trabajando con todos los actores para que puedan entender, flexibilizar y apoyar a las personas en condiciones 
de  pobreza económica.

EL DIA



     ACTUALIDADel Día    I   DOMINGO 5 DE JULIO DE 2020   I  I  15

Esta semana la bancada de diputa-
dos de la UDI emplazó al Ministro de 
Hacienda a ampliar el Ingreso Familiar 
de Emergencia para favorecer también a 
sectores de la clase media.  Esto ha abierto 
nuevamente el debate, sobre la clase 
media de Chile, y qué tan beneficiada 
ha sido hasta ahora, por los planes de 
emergencias implementados. 

“Desde la UDI le estamos pidiendo 
un esfuerzo adicional al gobierno, las 
medidas tomadas hasta ahora han sido 
importantes y alivian la carga de las 
familias más vulnerables de Chile.  Pero 
la clase media también necesita alivio, 
también necesita garantías de que no 
perderán sus casas por no poder pagar 
los créditos hipotecarios o no deberán 
sacar a sus hijos de la universidad por 
falta de recursos” –  indicó el  presidente 
regional de la UDI, el neurocirujano, 
Oscar Tapia. 

Tapia agregó: “Yo destaco la iniciativa 
planteada por los diputados de la UDI, 
especialmente por nuestros diputados 
de la región, Gahona y Fuenzalida, que 
consiste en buscar un Ingreso Familiar 
de Emergencia para la clase media”. - 
Entre las propuestas que hizo la UDI 
figura un bono, para quienes no reciban 
beneficios; un alivio tributario, a través 
de la reducción de impuestos para 
emprendimientos; permitir posterga-
ción del pago de deudas; y facilidades 
crediticias, a través del otorgamiento 
de créditos de tasa cero por ciento.

“Hay un importante sector de la clase 
media que han perdido su trabajo o 
visto disminuido sus ingresos, pro-
ducto de la emergencia sanitaria, y 
aún no reciben ninguna ayuda estatal. 
Es momento de enfocarse en la clase 
media” - precisó Tapia.

A raíz de la crisis sanitaria, el gobier-
no ha hecho entrega de canastas de 
alimentos para las familias que más 
lo necesitan. ¿Es una medida real y 
significativa que apoya a las familias 
a enfrentar la pandemia económica?

Yo creo que la campaña “Alimentos 
para Chile”, por supuesto que es un 
gran alivio para muchas familias, es-
pecialmente las más vulnerables y los 
adultos mayores.  Claramente a todos 
nos gustaría poder ayudar con más, pero 
también hay que ser responsables con 
la billetera fiscal, por otro lado, consi-
derar que esta ayuda no es aislada, se 
enmarca en un gran plan económico 
de emergencia impulsado por la pre-
sidente piñera, que involucra muchas 
otras ayudas. La cantidad de cajas de 
alimentos entregadas en la región es 
histórica, cerca de 80.000, claro que fue 
una gran ayuda. 

A su juicio ¿Se ha priorizado de forma 
efectiva a los grupos prioritarios que 
necesitan estos insumos?  ¿La clase 
media, resulta ser beneficiada?

Fui testigo de un gran despliegue del 
gobierno y de grandes esfuerzos de 
muchos funcionarios públicos que 
recorrieron toda la región para llegar 
a la gran mayoría de las familias. Sin 

OSCAR TAPIA, PRESIDENTE REGIONAL DE LA UDI:El Día  / La Serena

Timonel gremialista hizo un llamado a implementar medidas dirigidas a la clase media así 
como hizo una evaluación de la distribución de cajas de alimentos. Mientras que el  CORE y 
candidato a Gobernador de dicha colectividad, Marco Sulantay, destacó el aporte del Consejo 
Regional en medio de la emergencia. 

@eldia_cl “Es momento 
de enfocarse 
en la clase media” 

Oscar Tapia, presidente regional de la UDI, el neurocirujano, 

respuesta entregaría el gremialismo 
ante los cuestionamientos que se han 
hecho?

Para la oposición la definición de po-
pulismo varía de acuerdo a la propia 
conveniencia de ellos. Yo no haría caso 
a las críticas que buscan dividendos 
políticos, me quedaría con el rostro y 
agradecimiento de miles de familias que 
sintieron alivio en sus bolsillos al recibir 
esta ayuda en estos tiempos difíciles. 

También en el contexto de la pandemia 
económica, el gremialismo celebra el 
despliegue del consejo regional, que 
ha sido fundamentalmente para ir en 
apoyo de las familias.  En ese sentido, 
la UDI destaca el trabajo que ha desa-
rrollado el Core Marco Sulantay. Ante 
esto el Core y candidato a gobernador 
regional por dicha colectividad precisó: 
“las gestiones realizadas hasta ahora han 
sido muy positivas. Ha sido un acierto 
enfrentar esta emergencia sanitaria con 
trabajo en equipo, prácticamente con 
tres actores. Uno, el gobierno regional 
liderado por la intendenta Lucia Pinto, 
en segundo lugar, las autoridades de 
salud y también estamos nosotros, el 
Consejo Regional, que hemos actuado 
como cuerpo colegiado con la celeridad 
y sentido de urgencia. En este sentido, 
por ejemplo, hemos aprobado en los 
últimos dos meses  transferencias por 
más de 16 mil millones de pesos los cuales 

están siendo invertidos en aspectos tan 
diversos y absolutamente necesarios 
como hospitales de campaña, compra 
de implementos de protección, apoyo 
a las pymes y otros aspectos de la reac-
tivación y el financiamiento de cajas 
de alimentos”- indicó el CORE Sulantay. 

Otra polémica sobre ayudas en tiempos 
de pandemia ha sido la ley del postnatal 
de emergencia,  que inicialmente fue 
rechazado por la cámara alta al acu-
sarse de inadmisible y esta semana fue 
resucitada la iniciativa por la cámara de 
diputados y diputadas. Ante esto, Tapia 
destacó el acuerdo alcanzado  el día de 
ayer entre el gobierno y el congreso, 
en donde se acordó la creación de una 
licencia médica para quienes les haya 
vencido su postnatal desde el 18 de 
Marzo y que se extenderá durante el 
estado de emergencia, de esta forma 
se logra extender el fuero maternal y la 
licencia deberá ser pagada por FONASA o 
la Isapre, según corresponda. “Yo quiero 
precisar que siempre existió la voluntad 
de parte de los partidos de oficialismo 
y del gobierno de ayudar a las madres 
y padres que requirieran prolongar el 
postnatal, los niños siempre deben ser 
una prioridad. Y celebro el que se haya 
llegado un acuerdo dentro de la institu-
cionalidad y siendo responsables con 
las billetera fiscal.” - agregó Óscar Tapia, 
presidente regional de la UDI.

Estamos pidiendo un 
esfuerzo adicional al 
gobierno, las medidas 
tomadas hasta ahora 
han sido importantes 
y alivian la carga 
de las familias más 
vulnerables de Chile.  
Pero la clase media 
también necesita 
alivio”

Marco Sulantay, CORE y candidato a Gobernador.

embargo, me preocupan, algunos llama-
dos que recibí de familias de La Serena 
y Coquimbo, que dicen no haber sido 
beneficiadas, y que ellas entendían 
que sí les correspondía la ayuda.  Hay 
que ser claros que la parte operativa les 
correspondía a los municipios, y sería 
bueno tener claridad sobre los criterios 
de priorización que utilizaron algunos 
municipios para entregar esta ayuda. 
Con respecto a la clase media, insisto 
que creo que estamos en deuda aún 
con ella. 

Desde la oposición se ha calificado 
como una medida populista. ¿Qué 
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 UF 5.07.20: $ 28.691,63 DÓLAR COMPRADOR: $ 802,20 DÓLAR VENDEDOR: $ 802,20 IPC MAYO:-0,1% IPSA:+0,58%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 4.202,17 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,72% y cerró en 
21.147,76 puntos. 

Este sábado se celebró en todo el mun-
do el Día Mundial de las Cooperativas, 
modalidad de producción, venta y co-
mercialización bajo la cual, funcionan 
alrededor de 60 empresas en la Región 
de Coquimbo. 

En ese contexto, y en medio de la crisis 
sanitaria que afecta al país y al mundo 
a raíz de la pandemia del coronavirus, 
el ministro de Agricultura, Antonio 
Walker, llegó hasta la región para - entre 
otros compromisos - valorar el aporte 
que las cooperativas hacen a la econo-
mía y a impulsar el cooperativismo 
moderno como una alternativa válida 
para lograr un desarrollo económico 
integral y armónico. 

Desgraciadamente, al igual que todas 
las empresas del país, las cooperativas 
también han debido enfrentar una 
coyuntura económica particularmente 
delicada, debido a las restricciones que 
en la economía, ha impuesto la actual 
pandemia. Cierre de mercados, restric-
ciones en las cadenas de distribución, 
caída en las ventas y en general, una 
situación financiera difícil, también se 
han transformado en serios obstáculos 
para estas asociaciones de productores. 

No obstante, hay algunas de éstas que 
destacan porque han sabido transfor-
mar esta crisis en una oportunidad para crecer y dar origen de hecho, a nuevas 

marcas y productos que, lejos de ser 
momentáneas, promete quedarse 
por mucho tiempo y convertirse en 
una línea de productos. 

ALCOHOL CONTRA EL COVID-19

Ese es justamente el caso de Capel, 
cooperativa regional conocida por su 
línea de tradicionales piscos, pero que 

VISIÓN A LARGO PLAZO

Christian Armaza  / La Serena

@eldia_cl

Innovación, la clave que Capel ha puesto 
en práctica para superar la crisis sanitaria

El nuevo alcohol plus elaborado por Capel, pretende posicionarse como un producto de alta calidad para la sanitización de manos y superficies, 
transformándose así en una línea de comercialización para la cooperativa regional.

CEDIDA

ELECCIONES 
INTERNAS

REPUBLICANAS
11  12

JULIO
Las comunas unidas de La Serena y 
Coquimbo representan el 75% de los 
replublicanos de la Región de Coquimbo
DIRECTIVA REGIONAL
PARTIDO REPUBLICANO
PRESIDENTE
CARLOS MALUENDA GONZALEZ

LISTA 1

Con la presencia del ministro de Agricultura, Antonio Walker, esta semana, la cooperativa 
lanzó un nuevo producto que viene a revolucionar su tradicional línea de mercado: Alcohol 
Plus, una nueva elaboración que viene a reforzar el combate contra el coronavirus, y que 
además, visualiza la capacidad de adaptación que Capel ha desplegado desde su interior para 
poder sobrellevar la difícil coyuntura económica actual.
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desde esta semana su apuesta ha dado 
origen a un nuevo producto. 

En efecto, con la presencia del minis-
tro de Agricultura, Antonio Walker, la 
intendenta Lucía Pinto, el seremi de 
Agricultura, Rodrigo Ordenes, y por 
supuesto con el presidente de Capel, 
Ignacio Millet, lanzaron “Alcohol Plus”, 
producto que la cooperativa fabricó 
especialmente para contribuir a la 
higiene en la batalla contra el  Covid- 19.

La iniciativa surgió debido al uso 
del alcohol en la higiene y protección 
contra el virus, por lo que la coopera-
tiva proyectó la posibilidad de ofrecer 
sus alcoholes con otro uso que no 
fuese el de bebida alcohólica. Así que 
trabajó para desarrollar un producto 
que tradicionalmente pertenece a la 
industria farmacéutica y cosmética.

De hecho, luego de estudiar y analizar 
los cambios en los patrones de higiene 
y consumo que esta pandemia ha 
generado y seguirá generando en la 
gente, se llegó a la conclusión que la 
elaboración de alcohol sanitizante era 
una opción real de poder llevar a cabo. 
“Repentinamente, el alcohol pasa a ser 
fundamental dentro de la canasta de 
consumo y todo el mundo se preocupa 
ahora de tenerlo”, señala al respecto, 
Patricio Sánchez, gerente de Capel.

Otra observación que se hizo es 
que buena parte de los alcoholes 
presentes en el comercio, no eran de 

calidad. Así, utilizando un producto 
de origen se generó un proyecto 
levantado por un equipo multidis-
ciplinario con altísimos estándares 
de calidad y confiabilidad, desarro-
llando en tiempo record un producto 
que denominaron alcohol plus 70% 
higienizante, antibacteriano, seguro 
para las personas, y en formato de 
50 cc y 5 litros  y con aroma a limón.

“Fabricamos un alcohol plus, que 
es la siguiente generación de alcohol 
gel que tiene una característica de ser 
un producto limpio, que no quede 
pegajoso en las manos, y que además 
tiene garantizado el 70% de alcohol que 
deben tener para efectivamente saniti-
zar”, sostiene Sánchez, siendo vendido 
además, a un precio justo y razonable. 

INNOVACIÓN DENTRO Y FUERA 

Ignacio Millet, presidente de Capel, 
explicó que con este producto, la coope-
rativa muestra la capacidad de reinven-
tarse y adaptarse a nuevas necesidades, 
atendiendo además, a las necesidades 
que impone la pandemia hoy. 

“En tiempos de crisis, las empresas que 
puedan innovar dan un valor agregado, 
sobre todo cuando se trata de crear un 
producto que sirve para el cuidado de 
la familia chilena”, afirmó, más aún 
señala, “viniendo de una cooperativa 
nacional que tiene 83 años de trayectoria 
y que ha sido capaz de innovar a partir 
de una necesidad importante para la 
población chilena, llegando en dife-
rentes formatos para que pueda estar 
disponible en todos los almacenes de 
barrio de todas las comunas del país”.

En ese sentido, cabe señalar que ante 
la inminente llegada del coronavirus al 
país, Capel diseñó una serie de estra-
tegias “desde adentro” para tratar de 
sobrellevar los inevitables efectos que 
esta enfermedad iba a generar: alivianar 
la estructura de costos, creando incluso 
un “presupuesto de pandemia”, trabajar 
directamente con los distribuidores, 
focalizando la oferta hacia los productos 
“que tuvieran mayor retención” y bus-
cando llegar a todos los puntos de venta 
posibles, y desarrollar nuevos canales 
de comunicación y distribución ante 
el cierre de restaurantes y bares, los 
principales clientes de Capel. 

Así, se reforzó el canal de venta a do-
micilio vía internet y se reorientó la 
comunicación publicitaria desde los 
canales tradicionales, como la televisión, 
a la web y redes sociales, fortaleciendo 
el trabajo con las marcas. 

“La venta de internet nos ha funcio-
nado muy bien, ya que prácticamente 
nos ha reemplazado el volumen que 
teníamos en relación a la venta en 
hoteles, restaurantes y casinos. Por lo 
tanto ha habido un muy equilibrio 
en ese sentido”, sostiene el gerente de 
Capel, Patricio Sánchez. 

Además, en relación con los distribui-
dores, Sánchez explica que el trabajo 
con ellos, “ha permitido que noso-
tros estemos manejando números de 
venta mejores que los que teníamos 
originalmente en el ‘presupuesto de 
pandemia’ y efectivamente, estemos 
funcionando bastante alineados con 
lo que esperábamos en el presupuesto 
general”, precisó. 

En tiempos de crisis, 
las empresas que 
puedan innovar dan 
un valor agregado, 
sobre todo cuando 
se trata de crear un 
producto que sirve 
para el cuidado de la 
familia chilena”

IGNACIO MILLET

PRESIDENTE CAPEL

Al lanzamiento del alcohol plus, asistió el ministro de Agricultura, Antonio Walker, quien valoró 
la iniciativa innovadora de Capel. 

CEDIDA

Protagonista

Siempre se piensa que la in-
novación tiene que ver con 
productos nuevos, por ejemplo, 
el alcohol plus es un producto 
nuevo y entra a sumar. Sin em-
bargo muchas veces la innova-
ción en las empresas parte den-
tro de éstas y en cómo se hacen 
las cosas.

PATRICIO SÁNCHEZ 

GERENTE CAPEL 
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La economía del siglo 
XXI requiere una 
serie de habilidades, 
por ejemplo, las 
relacionadas a la 
tecnología de la 
información (...) 
Este es nuestro gran 
desafío a futuro”
PABLO PINTO

DIRECTOROBSERVATORIO LABO-
RAL REGIÓN DE COQUIMBO

Entre los diversos actores vinculados 
al mercado del trabajo hay consenso 
en que aún no es tiempo de hablar de 
reactivación económica. La emergencia 
sanitaria no ha dado tregua y su impacto 
en los indicadores laborales sitúan a 
la región con un 13% de desocupación, 
durante el trimestre de marzo-mayo, 
según el último boletín del INE. La cifra, 
19.8%  mayor en igual período de 2019, 
plantea un  escenario que fue discutido 
recientemente en la presentación de 
resultados regionales de la Encuesta 
Nacional de Demanda Laboral, ENADEL, 
una iniciativa que tuvo por objetivo 
identificar la demanda de competen-
cias laborales de las empresas y que, 
en su última versión, fue apoyada por 
el OTIC Proforma. 

La encuesta fue aplicada a 264 empre-
sas de la región, y durante su última 
versión cubrió cuatro sectores eco-
nómicos: Construcción, Transporte 
y  A l m a ce n a m i e n t o ,  I n d u s t ri a  
Manufacturera y Turismo. 

Por otra parte, el instrumento consultó 
a las empresas en temas de capacitación, 
arrojando luces sobre cuáles son los 
sectores que más instruyen a sus tra-
bajadores y cuáles son las habilidades 
con mayor demanda. A partir de aquí, 
fueron dadas a conocer las competencias 
prioritarias para las empresas a la hora 
de capacitar, entre las que destacaron las 
competencias técnicas, actitudinales, 
conductuales y las relacionadas a las 
tecnologías de la información. 

A propósito de esto, Matías Villalobos, 
seremi del Trabajo y Previsión Social, 
expresó que “uno de los temas que 
arrojó esta encuesta fue la baja en la 
certificación de las competencias de 
los trabajadores. Es muy importante 
para el trabajador tener reconocidos 
y certificados sus conocimientos, so-
bre todo al momento de enfrentarse 
al mercado laboral. Por ende, casi tan 
importante como la capacitación, es 
la certificación. Y ese es un desafío que 

Capacitación laboral será fundamental para 
mitigar los efectos de la emergencia sanitaria

ANALISIS DE LA COYUNTURA 

Las medidas fueron discutidas en contexto de la presentación 
de los resultados de la Encuesta Nacional de Demanda Laboral, 
ENADEL, llevada a cabo esta semana por el Observatorio 
Laboral de la Región de Coquimbo. 

@eldia_cl

Equipo El Día / LA SERENA

Economía, valoró la labor del OLR-C y 
explicó que “estos datos son insumos 
muy relevantes para la toma de deci-
siones. Siempre que se levantan datos, 
sobre todo regionales, son muy útiles 
para nosotros a la hora de implemen-
tar y desarrollar políticas públicas. A 
nivel de Ministerio, vemos cómo las 
medidas que se han tomado van de 
la mano con los datos levantados”. 

Otra labor de especial relevancia 
es la de proteger los puestos labo-
rales y en este sentido, el seremi del 
Trabajo declaró que “hemos estado 
implementando una serie de políti-
cas públicas, por ejemplo, la Ley de 
Protección al Empleo, el cual otorga 
tres alternativas a los empleadores 
para evitar el despido. Y justamente 
a través de un nuevo proyecto de ley 
se busca ampliar la cobertura de la 
ley de Protección del Empleo, que 
en la región ya alcanza a cerca de 
9.500 trabajadores, y por otro lado 
flexibiliza los requisitos para acceder 
al Seguro de Cesantí. Cabe destacar 
que la Encuesta Nacional de Demanda 
Laboral fue ejecutada por el OLR-C, es 
una iniciativa del Servicio Nacional 
de Capacitación y Empleo (Sence), 
financiada por el OTIC Proforma, y 
desarrollada por la Escuela de Ciencias 
Empresariales y el Instituto de Políticas 
Públicas, ambas pertenecientes a la 
Universidad Católica del Norte.

CEDIDA

Un descenso en la certificación de las competencias de los trabajadores de la Región de 
Coquimbo detectó la Encuesta Nacional de Demanda Laboral.

hemos asumido y que debemos 
seguir trabajando”.

Asimismo, Pablo Pinto, director del 
Observatorio Laboral de la Región 
de Coquimbo, explicó que “si bien 
pudimos concluir que las competen-
cias técnicas son muy relevantes, la 
economía del siglo XXI requiere una 
serie de habilidades, por ejemplo, 
las relacionadas a la tecnología de 
la información. Si el año pasado ya 
se les consideraba como muy rele-
vantes, durante los próximos años 
lo serán aún más y esto es nuestro 
gran desafío hacia el futuro”. 

Por su parte, Carlos Lillo, seremi de 

DANIEL NÚÑEZ
DIPUTADO PC 
POR LA REGIÓN DE COQUIMBO

Desde este 1 de julio ya rige en nuestra 
región la rebaja del 50% del pasa-
je en el transporte público para 

nuestros adultos mayores. Solo tienen 
que mostrar su carné de identidad para 
hacer efectivo el descuento de la tarifa. 
Este beneficio no fue un regalo ni mucho 
menos fue una iniciativa surgida desde 
el bondadoso corazón del Presidente 
Sebastián Piñera, como lo han hecho creer 
las autoridades regionales al difundir 
esta semana la entrada en vigencia de la 
medida. Muy por el contrario, el gobierno 
no quería entregar el beneficio.

Digamos las cosas como verdaderamente 
son: El logro de este beneficio pertenece a 
la larga lucha del movimiento nacional de 
adultos mayores, incluidas, por supuesto, 
las organizaciones de nuestra región, 
quienes entre varias movilizaciones e 
iniciativas llevaron adelante una masiva 
recolección de firmas de apoyo.

La presión ciudadana ejercida por el 
estallido social fue el empujón decisivo 
para instalar la histórica demanda du-
rante la discusión del Presupuesto 2020. 
Al comienzo de la tramitación, cuando 
hice la propuesta, el Gobierno hizo oídos 
sordos, pero luego de insistir junto a otros 
diputados propusieron solo un 20% de 
rebaja. Tras un largo debate, logramos 
que se aprobara el 50%.

Ahora sólo queda pendiente una parte 
del acuerdo suscrito el año pasado con el 
Gobierno. Deben enviar un proyecto de 
ley para que la medida sea permanen-
te y no de manera excepcional. Junto a 
las organizaciones de adultos mayores 
exigimos que lo hagan a la brevedad. 
Ya era hora que los adultos mayores re-
cibieran algún tipo de beneficio estatal, 
luego de todo el esfuerzo realizado y el 
mal trato que han recibido durante tantos 
años. Hoy avanzamos con la rebaja del 
pasaje, mañana seguiré luchando para 
mejorar sus indignas pensiones.

Rebaja del 50% del 
pasaje para adultos 

mayores es un 
triunfo de sus 
movilizaciones
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Antes de ingresar al Centro Acuícola 
Tongoy, CAT, los visitantes deben 
realizar una inducción que les infor-
ma de todas las medidas a cumplir 
mientras se mantengan en el recinto 
-algunas de ellas similares a las que 
actualmente son aplicadas para con-
tener la pandemia del Covid-19-, que 
en este caso están principalmente 
dirigidas a proteger la salud de las 
especies que ahí se cultivan. 

Esto es parte del estricto protocolo 
que se aplica en el CAT, que aprueba 
exigentes auditorías y que se ha trans-
formado en un servicio demandado 
más allá de las fronteras nacionales.

“Estamos exportando este servicio a 
Perú, específicamente a Seacorp Perú 
S.A.C, que es una empresa produc-
tora de ostiones (allá denominados 
‘concha de abanico’) que ha sido 
pionera en la acuicultura peruana. 
Fue la primera que instaló una balsa 
jaula en mar, la primera que va a 
cultivar peces marinos y ahora la 
primera que va a tener un programa 
de bioseguridad para cultivos mul-
tiespecies”, sostiene John Barraza, 
jefe de salud, bioseguridad y control 
de calidad del CAT.

La experiencia en protocolos de 
bioseguridad de Fundación Chile 
(institución socia de AquaPacífico) 
pesó a la hora de definir el concur-
so PNIPA (Programa Nacional de 
Innovación en Pesca y Acuicultura) 
convocado por el Estado peruano, 

que permitió la vinculación con la 
empresa Seacorp. “FCh posee dos 
centros acuícolas: Quillaipe, en la 
Región de Los Lagos, donde hay una 
larga trayectoria en bioensayos con 
patógenos, por lo que la bioseguridad 
es extrema; y el CAT, donde alberga-
mos una multiplicidad de especies 
marinas y aplicamos estrictos proto-
colos”, explica el médico veterinario, 
magister en acuicultura.

“La exportación de nuestros proto-
colos, procedimientos y servicios nos 
enorgullece y nos reafirma que vamos 
por la senda correcta para posicionar 
al CAT como referente mundial en 
acuicultura continental y oceánica. 

PERÚ FUE EL PRIMER DESTINO EXTRANJEROEl Centro Acuícola Tongoy 
de Fundación Chile - 
AquaPacífico, que también 
alberga las dependencias 
de la filial Cultimar, aplica 
estrictas medidas de 
bioseguridad para proteger 
la salud de las especies que 
ahí se cultivan.

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl

Desde Tongoy la bioseguridad 
se transforma en servicio 
de exportación

Desde el CAT señalan que los productos ge-
nerados por la acuicultura proporcionan una 
mayor seguridad al consumidor, dado que 
existen parásitos (Anisakis) en los peces 
silvestres que pueden afectar gravemente a 
las personas.

CEDIDA

Nuestra plataforma AquaPacífico es, 
sin duda, nuestra mejor vitrina para 
el desarrollo de iniciativas de este 
tipo en Chile y el mundo”, afirma 
Franco Cerda, director del Centro 
Acuícola Tongoy.

Según el jefe de bioseguridad del 
CAT, el mayor riesgo para los sistemas 
productivos (sean o no acuícolas) 
lo representa “el ingreso de nuevos 
ejemplares a los planteles. Hay que 
asegurarse que no tengan alguna 
enfermedad; por eso son habituales 
las cuarentenas, entre otras medidas 
que permiten evitar lo que ocurrió 
-por ejemplo- con el virus ISA en la 
salmonicultura, que produjo estragos 
en la industria”.
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

VISIONES

El director nacional de la Oficina Nacional 
de Emergencias (Onemi), Ricardo Toro, 
realizó un balance producto del sistema 
frontal que afecta a la zona central del país, 
afirmando que las regiones más perjudi-
cadas son Metropolitana, de Valparaíso y 
de O’Higgins.

Al respecto Toro afirmó que la última ha 
sido la región más afectada, aunque de 
igual forma se han registrado situaciones de 
emergencia como anegamientos de calles y 
viviendas en las otras zonas mencionadas.

Además, señaló que según un reporte 
de la Superintendencia de Electricidad y 
Combustibles, hay más de 14 mil clientes 
sin suministro eléctrico, de los cuales 5 mil 
serían de la RM, 3 mil de Valparaíso y 2 mil 
de O’Higgins.

Onemi reporta más de 100 
viviendas afectadas por lluvias

El Consejo Directivo Nacional de la Federación 
de Trabajadores del Cobre reportó el falleci-
miento de Daniel Torres Lara, empleado de la 
empresa Züblin International GmbH Chile SpA, 
que prestaba servicios a la División El Teniente 
de Codelco, en la región de O’Higgins.

“Esta triste noticia vuelve a enlutar a nuestra 
empresa en medio de esta pandemia, pues 
nuestro compañero se constituye en la sexta 
víctima en Codelco que fallece como conse-
cuencia del Covid-19�, detallaron.

La noticia del fallecimiento de Torres Lara 
llega la misma jornada que Codelco anunció 
la suspensión de los trabajos de construcción 
en su proyecto estructural Nuevo Nivel Mina 
de División El Teniente.

Muere trabajador en 
El Teniente por Covid-19

EFE

La subsecretaria de Salud Pública, 
Paula Daza, reportó 3.758 casos nuevos 
de Covid-19 en territorio nacional 
durante las últimas 24 horas, de 
los cuales 2.951 son sintomáticos y 
371 asintomáticos, junto a 436 PCR 
positivos no notificados.

Con esto, el total nacional ascendió 
a 291.847, de los cuales 257.445 se 
consideran epidemiológicamente 
recuperados. Activos, informaron 
desde el Ministerio, se mantienen 
28.210 casos.

Daza destacó en este ámbito que 
la positividad en los exámenes PCR 
ha bajado hasta el 23%.

En tanto, los fallecimientos inscri-
tos en el registro civil durante las 24 
horas suman 141 personas, llegando 
a un total de 6.192 personas.

A su vez, el ministro de Salud, 
Enrique Paris destacó que se han 
disminuido los casos confirmados 
en un 22% en los últimos 7 días y en 
un 29% en los últimos 14 días, por lo 
cual volvió a defender el concepto 
de “leve, muy leve, o incipiente 
mejoría”.

Concedió que en ciertos países 
como Alemania, Uruguay o Japón se 
ha planteado el desconfinamiento 
tras ver mejorías, para luego sufrir 
rebrotes del virus. “Es por eso, jus-
tamente que cualquier cambio 
que nosotros queramos hacer con 
respecto al desconfinamiento será 
hecho con los criterios más estrictos 
posibles y siguiendo los criterios 
de la Organización Mundial de la 
Salud”, expuso, todo esto a fin de 
“evitar ese rebrote que puede ser 

Minsal reporta que fallecidos por Covid-19 
ascienden a 6.192 y contagios suman 291.847

INFORME NACIONAL

En tanto, los fallecimientos inscritos en el registro 
civil durante las 24 horas suman 141 personas.

@eldia_cl

Bíobio/ SANTIAGO

región de Los Lagos. Se trata de la 
primera visita oficial de Paris fuera 
de Santiago desde que asumió la 
titularidad de la cartera.

egún el reporte del Minsal, actual-
mente 2.077 personas se encuen-
tran hospitalizadas en unidades de 
cuidados intensivos, de las cuales 
1.731 están con apoyo de ventilación 
mecánica y 404 en estado crítico.

En relación a la Red integrada de 
Salud se informó que actualmente 
hay 318 ventiladores disponibles.

En cuanto a la de Red de laborato-
rios, hasta este viernes se informaron 
los resultados de 17.287 exámenes 
PCR, alcanzando a la fecha un total 
de 1.163.880, a nivel país.

Subsecretaria Daza destacó en este ámbito que la positividad en los exámenes PCR 
ha bajado hasta el 23%.

Se han disminuido 
los casos confirmados 
en un 22% en los 
últimos 7 días y 
en un 29% en los 
últimos 14 días”

MINISTRO SALUD

 ENRIQUE PARIS

muy dañino para la población.
El reporte diario del Ministerio 

de Salud este sábado se efectuó 
desde Chiloé, durante una visita 
de las autoridades sanitarias a la 
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Resultados de exámenes
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

Hay medicamentos que pueden ofre-
cernos varios beneficios y al parecer las 
estatinas se encuentran en este grupo.  
Su función principal es mantener a 
raya los niveles del colesterol, pero no 
se limitan a esto. También podrían 
ayudar a controlar al enemigo silen-
cioso de la visión, ya que inicialmente 
no da síntomas. Estamos hablando del 
glaucoma, la segunda causa de ceguera 
en el mundo. Según la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), 4.5 millones 
de personas están ciegas a causa de esta 
condición que para el año 2020 afectará 
a 80 millones de personas.

Un estudio encontró que las estatinas 
podrían ayudar a prevenir el glaucoma 
de ángulo abierto, que es la forma más 
común de esta condición de la vista. Las 
estatinas, como Lipitor (atorvastatina) 
y Zocor (simvastatina), son fármacos o 
medicamentos que originalmente fueron 
desarrollados para tratar el colesterol alto. 
Además, han sido estudiadas por sus 
posibles beneficios en otras condiciones 
que afectan el sistema nervioso central, 
como el accidente cerebrovascular 
isquémico, el Alzheimer y la esclerosis 
múltiple (EM). Ahora, habría que agregar 
la vista a esta lista.

Unos investigadores de la Universidad 
de Michigan en Ann Arbor, en Estados 
Unidos, analizaron los datos de más de 
500 mil estadounidenses de una edad 
promedio de 68 años, que tenían el co-
lesterol alto, y detectaron que quienes 
tomaban estatinas  para combatirlo 
también disminuían el riesgo de de-
sarrollar glaucoma, en alrededor de 0.3 
por ciento por mes.

DISMINUCIÓN DE RIESGOS

Asimismo, según estos resultados que 
fueron publicados en línea en el medio 
profesional Ophthalmology, los que 
tomaron estatinas de forma continua 
durante un año disminuyeron ese riesgo 
de 4 a 5 por ciento, en comparación con 
quienes no tomaron estatinas, y quie-
nes continuaron tomándolas por dos 
años lograron disminuirlo hasta un 8 o 
9 por ciento. Por el contrario, quienes 

Las estatinas para reducir 
el colesterol también protegen
la salud de los ojos

Un estudio halló que las estatinas, los medicamentos 
recetados para mantener el colesterol en sus niveles deseados, 
también pueden ayudar a la salud de los ojos al disminuir las 
posibilidades de desarrollar el glaucoma ocular.

POR:  VIDAYSALUD.COM

PREVENCIÓN

Recuerda que existen distintos tipos 
de glaucoma y la mayoría se producen 
lentamente, sin dar síntomas hasta que 
la enfermedad ya esta avanzada. Por 
eso muchas personas no se dan cuenta 
de que tienen esta condición, hasta 
que han perdido una gran cantidad 
de visión. Al principio, suele afectar la 
visión periférica (a los lados), y puede 
avanzar hasta afectar la visión central.

Sin embargo, si se detecta en una etapa 
temprana y se trata con rapidez, es posi-
ble controlarla y hasta evitar o detener 
la pérdida de la visión. Por eso son tan 
importantes los exámenes anuales de 
la vista en personas que están en riesgo 
de desarrollar glaucoma, entre quienes 
se encuentran:
> Blancos e hispanos mayores de 60 

años o las personas de color mayores 
de 40
> Las personas con antecedentes de 

glaucoma en la familia
> Quienes tienen factores de riesgo 

relacionados con los ojos, como trauma 
ocular, córneas delgadas (superficie 
frontal del ojo), desprendimientos de 
la retina, inflamación de los ojos y cier-
tas características en la apariencia del 
nervio óptico (que puede detectar un 
especialista con un estudio de control)
> Las que tienen ciertas condiciones 

médicas como diabetes y enfermedades 
cardíacas.

Considerando esta información, no 
descuides tu visión. Recuerda visitar a 
un oftalmólogo regularmente, para ha-
certe los controles de rutina necesarios 
que te permitan seguir disfrutando un 
mundo lleno de formas y colores. Y de 
acuerdo a este estudio, si estás tomando 
estatinas, ya sabes que tienes buenos 
aliados a tu favor.

siguieron un tratamiento para reducir 
el colesterol que no incluía estatinas 
no obtuvieron ninguna reducción en el 
riesgo de desarrollar glaucoma.

Según los investigadores, una posible 
explicación sería el efecto de las estatinas 
sobre el sistema nervioso central, ya que 
el glaucoma afecta tanto al nervio óptico 
como a las fibras nerviosas de la retina. 
De igual forma, las estatinas también 
aumentan la actividad de una enzima 
que afecta al flujo sanguíneo, lo que 
posiblemente disminuya el flujo de la 
sangre que llega al ojo. Otra explicación 

podría ser que quizá las estatinas reduz-
can la presión del ojo, que es un factor 
de riesgo importante para el desarrollo 
del glaucoma.

A pesar de estos resultados, todavía no 
es posible recomendar estos fármacos 
para combatir o prevenir el glaucoma. 
Tampoco se sabe si las estatinas podrían 
retrasar el glaucoma en las personas que 
no tienen el colesterol alto. Lo que sí de-
muestran es, que quienes deben tomar 
esa medicina para disminuir el colesterol, 
podrían obtener un beneficio adicional 
con el tratamiento.
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La detección de la hipoacusia o sor-
dera es cada vez más temprana en los 
niños gracias a los avances científicos. 
Si bien existen audífonos e implantes 
cocleares, su calibración y el avance 
que muestran con la terapia es com-
plejo de medir, dado que los niños 
con hipoacusia tienen problemas 
para comunicarse, lo que dificulta la 
interacción con el terapeuta. De esta 
forma se ha propuesto utilizar en la 
evaluación cuestionarios dirigidos a 
los padres. Un estudio clínico realizado 
en el Hospital Dr. Luis Calvo Mackenna 
junto con la carrera de Fonoaudiología 
de la Pontificia Universidad Católica, 
permitió validar al español un cues-
tionario para padres ampliamente 
utilizado en países desarrollados. 

El nuevo instrumento sería uno de 
los pocos instrumentos de este tipo 
disponible para ser usado en idioma 
español, y en su validación además 
participaron profesionales de otros 
países de Sudamérica. El estudio 
“Validación y adaptación de la Escala 
de Evaluación de los Padres sobre el 
Desempeño Auditivo/Oral infantil” 
fue liderado por Sofía Bravo, jefe de 
la Unidad de Fonoaudiología  e inves-
tigadora asociada del Laboratorio de 
Investigación Audiología Pediátrica 
(LIAP) del Hospital Dr. Luis Calvo 
Mackenna, y Eduardo Fuentes 
López, académico de la carrera de 
Fonoaudiología UC.

ENCUESTAS
Según encuestas poblacionales repre-

sentativas de diferentes regiones del 
mundo, se estima que la hipoacusia o 
sordera en niños entre 5 y 14 años de 
edad alcanzó el 1.4%. Existen regiones 
en el mundo que presentan mayor 
prevalencia de hipoacusia, tal es el caso 
de los países en desarrollo, entre los 
que se encuentra Latinoamérica. En 
dicha región, la prevalencia se acerca 
a los 65 casos por cada 1.000 nacidos 
vivos. Chile cuenta con políticas pú-
blicas que garantizan el acceso de dis-
positivos como audífono e implantes 
cocleares mediante el programa GES, 
por lo que es importante contar con 
instrumentos para evaluar el progreso 
con estos aparatos.

Sofía Bravo explica que la audición 
representa la puerta de entrada al 
lenguaje, el primer paso en el desa-
rrollo de habilidades comunicativas, 
sociales y cognitivas, lo que inspira al 
equipo de terapeutas tratantes de la 
hipoacusia a aportar con un nuevo 
instrumento de evaluación y segui-
miento en idioma español, dado el 
gran impacto en etapas críticas del 
desarrollo infantil y de adaptación 
al entorno. “Actualmente se aplican 
cuestionarios adecuados del idioma 
inglés para intervenir con apoyo de los 
cuidadores y padres. Junto a Eduardo 
Fuentes evaluamos todas las escalas 
disponibles y escogimos la P.E.A.CH. 

Cuestionario permitirá evaluar los 
avances de los niños hipoacúsicos que 
usan audífonos e implantes cocleares

Desarrollado en el Hospital Dr. Luis Calvo Mackenna en 
alianza con la carrera de Fonoaudiología de la Pontificia 
Universidad Católica, la investigación clínica buscó aportar 
con un nuevo instrumento de evaluación del desempeño 
auditivo. El estudio se inició en el 2017 con una muestra de 
297 padres de niños con audición normal y con hipoacusia, 
validando al español un cuestionario ampliamente usado en 
países desarrollados (P.E.A.CH. Rating Scale). De esta forma 
el estudio aporta con una nueva herramienta para evaluar 
el progreso del tratamiento de los niños con hipoacusia que 
usan audífonos e implantes cocleares, tanto en Chile como en 
otros países de habla hispana.

las puntuaciones globales de la escala. 
Se administró el cuestionario PEACH 
a 297 padres (267 padres de niños con 
audición normal y 30 padres de niños 
con hipoacusia y usuarios de audífonos, 
implantes cocleares e implantes de 
estimulación por vía ósea, con dife-
rentes grados de pérdida auditiva)”, 
acotó el académico de la carrera de 
Fonoaudiología UC.

 El estudio comenzó en el año 2017 
y concluyó con la publicación de los 
resultados en una revista interna-
cional del área este año. El protocolo 
incluyó traducción inversa, consulta 
de expertos del área de audiología en 
Sudamérica, lingüistas, traducción 
reversa, aplicación en piloto y en dos 
muestras diferentes. Se realizó un 
detallado análisis estadístico de las 
propiedades psicométricas del instru-
mento, concluyendo que la versión al 
español era válida y confiable. 

 A modo de balance, el cuestionario 
adaptado se puede utilizar para evaluar 
la amplificación en niños hispanopar-
lantes, por lo tanto, el instrumento 
resultante mantiene un nivel con-
ceptual y experiencial homologable 
al documento original. Se espera que 
este instrumento sea un aporte a la 
audiología y que tenga un impacto en 
la calidad de implementación de los 
niños con pérdidas auditivas.

–del inglés Parents’ evaluation of aural/
oral performance of children; ó Escala 
de Evaluación de los Padres sobre el 
Desempeño Auditivo/Oral infantil-, 
que fue desarrollada para evaluar la 
efectividad en la amplificación del 
sonido en lactantes y niños hipoacú-
sicos haciendo uso de la observación 
de los padres”.

Por su parte, el académico Eduardo 
Fuentes López explica que la evaluación 
del instrumento se hizo con niños con 
audición normal y luego se realizó 
una muestra con niños con implante 

coclear y audífono. Mediante el estudio, 
se espera aportar con un instrumento 
válido y confiable para ser utilizado como 
herramienta que guíe el tratamiento, 
implementación con dispositivos, y 
seguimiento en población pediátrica 
de habla hispana.

ESTUDIO

“Nuestro estudio realizó una adapta-
ción lingüística y validación a la versión 
en español de la escala P.E.A.C.H. y se 
identificaron las variables asociadas a 

POR: UNIVERSIDAD CATOLICA EN CHILE Y LATINOAMERICA
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REPARADORA y ESTÉTICA de CARA y PÁRPADOS.  BLEFARO-
PLASTÍA y REJUVENECIMIENTO FACIAL con LÁSER.   ESPASMO 
y PARALISIS FACIAL.  CIRUGÍAS AMBULATORIAS.  LIPOTRANS-
FERENCIA y RELLENO.   BOTOX.   RINOMODELACIÓN.   CICATRI-
CES. QUELOIDES. MAQUILLAJE PERMANENTE.  LUZ PULSADA 
INTENSA.   RADIOFRECUENCIA BIPOLAR. PEELING. MESOTERA-
PIA.   HIPERHIDROSIS.

Fonos: 51 222 3962 y 51 240 0640 – La Serena

(*) Find a Surgeon

CIRUGIA DERMATOFACIAL
Dr. JORGE SCHWEMBER F.
AMERICAN ACADEMY of COSMETIC SURGERY (*)

- SOSPECHA DE TROMBOSIS                                                           
   VENOSA SUPERFICIAL Y PROFUNDA                                             
- TRATAMIENTOS ANTICOAGULANTES(NOACs)
- ULCERAS VASCULARES 
- ISQUEMIA DE EXTREMIDADES 
 ECOTOMOGRAFIA DOPPLER

AGENDAR HORA

INFORMAMOS 
HORARIOS DE ATENCIÓN 

DESDE EL LUNES 29 DE JUNIO. 

El invierno en el Hemisferio Sur 
implica un cambio en el clima de 
nuestro país, predominando las bajas 
temperaturas y una disminución de 
la radiación ultravioleta, condiciones 
propicias para el aumento de los virus 
invernales circulantes y del temido 
COVID-19, facilitando su propagación 
en toda la población. Todos somos 
susceptibles de enfermar, sin embargo, 
es necesario mayor precaución con 
las edades extremas, tanto en los 
niños como con los adultos mayores, 
las personas que tienen comprome-
tido su sistema inmune y los grupos 
vulnerables que padecen asma y 
enfermedades pulmonares crónicas. 

Es importante prevenir los contagios 
quedándonos en casa y limitando 
nuestras salidas del hogar a las ac-
tividades que son esenciales. Está 
comprobado que los mecanismos de 
transmisión de los virus pueden ser 
por contacto directo con la persona 

Lluvias, frío y COVID

Con el invierno 
predominan las bajas 
temperaturas, lluvias  y 
una disminución de la 
radiación ultravioleta, 
condiciones propicias para 
el aumento de los virus 
invernales circulantes y 
del temido COVID-19.

POR: ALEJANDRO LARA
 ACADÉMICO ESCUELA
 DE ENFERMERÍA
 UNIVERSIDAD DE 
 LAS AMÉRICAS

manos de una duración de al menos 
20 segundos, para esto debe utilizar 
abundante agua y jabón, recuerde 
cubrir su nariz y boca al toser, ocupe 
pañuelos desechables y elimínelos 
de forma inmediata luego de su uso, 
desinfecte las superficies de su hogar 
(puede diluir una dilución recomen-
dada agregando 20 cc de cloro o 4 
cucharaditas en un litro de agua). 
Si sale de su domicilio, mantenga el 
distanciamiento físico de al menos 
un metro, ajuste su mascarilla pro-
curando que cubra completamente 
su nariz y boca, evite tocar su rostro 
con sus manos especialmente si se 
encuentra fuera de su hogar, después 
del contacto con objetos como ma-
nillas y botones de ascensor, realice 
una lavado de manos con alcohol 
gel con énfasis en las palmas de las 
manos, dedos, zonas interdigitales 
y muñecas. 

Al regresar a su vivienda, se reco-
mienda ingresar sin zapatos e in-
mediatamente retirar la mascarilla 
tomándola desde los elásticos laterales 
para depositarla en la basura, si su 
mascarilla es reutilizable retírela 
junto la ropa externa y deposítela en 
el área de lavado, concluya lavando 
sus manos.

enferma y a través de superficies como 
telas, plásticos, madera, metal y equipos 
domésticos que contienen saliva o gotas 
de personas enfermas que se producen 
cuando tosen o estornudan. Es bueno 
recordar que el virus puede sobrevivir 
varias horas en estas superficies. 

Existen múltiples medidas de pre-
vención, la más efectiva es el lavado de 



2D 1B excelente estado,  F: 983160886

Coquimbo · casa 1 piso, Bosque San 
Carlos, 3D-1B, entrada vehículo, rejas, 
protecciones, $59.000.000 conversa-
ble  F: +56986288890

Vendo casa Tierras Blancas 3D 
living comedor, cocina, baño, cale-
font, protecciones, entrada vehículo, 
$35.000.000.  F: 944091931

Coquimbo Casa 105 m2, excelente 
ubicación cercana a Universidad. 4 
dormitorios y 1 baño. estacionamiento.  
2280 UF F: fono 974772542

Vicuña vendo o permuto 3 cabañas 
amobladas, piscina, estacionamien-
tos.  F: 992170013, 512-496385

La Serena Milagro I, 3D-2B, cercana 
a supermercado, colegio, banco. UF 
3.500  F: +56968311735

La Serena Sector Compañías 3 Dor-
mitorios 1 Baño entrada de vinculo  
31000000 CLP F: +56986288890

Coquimbo Bosque San Carlos. 48 mts2. 
2dormitorios, ampliación, entrada para 
2 vehiculos, baño, logia, patio, protec-
cion, reja y patio.  59000000 CLP F: 
968463749

Coquimbo Casa en Bosque San Car-
los. 48 mts2. 2 dormitorios, amplia-
ción, entrada para 2 vehiculos, baño, 
logia, patio, proteccion, reja y patio.  
59000000 CLP F: 968463749

Coquimbo Vendo casa en Bosque 
San Carlos. 2 dormitorios, amplia-
ción, entrada para 2 vehiculos, baño, 
logia, patio, proteccion, reja y patio.  
59000000 CLP F: 968463749

Coquimbo Vendo casa en Bosque San 
Carlos. 2 dormitorios, baño, logia, 
ampliación, entrada para 2 vehiculos, 
reja, protecciones y patio.  59000000 
CLP F: 968463749

75 millones casa comercial Las Cías 
300 m2 con local.  F: 992222288

La Serena Sector Compañías 3 
Dormitorios 1 Baño bodega Subsidio 
29000000 CLP F: +56986288890

VENDO - DEPARTAMENTO

La Serena Excelente Departamento 
85m2. 3 dormitorios, 2 baños. logia. 
Estacionamiento y bodega . Muy buena 
ubicación. Vende su dueño. 3850 UF F: 
Fono 974772542

VENDO - TERRENO

Terreno Altovalsol 5.000 m2 agua, luz, 
caminos asfaltados, cerco, portón, 
acceso controlado, $31.000.000.  F: 
991952649

Coquimbo sector cruz de caña, Pan 
de Azucar, 1250 metros2 con acceso a 
luz y agua  15000000 CLP F: 990144711

Coquimbo sector San Rafael Pan 
de azúcar, 5.500 m2, a 250 metros 
carretera nueva, con acceso a luz.  
40000000 CLP F: 990144711

Vicuña Parcelas en La Ruta Antaka-
ri, Vicuña. Disfruta de la naturaleza, 
tranquilidad y maravillosos cielos en 
Refugio Cordillera II. Lotes de 5000 m2 
con Rol Individual. Aproveche oferta 
especial de Julio. Visítanos en www.
refugio-cordillera.cl 7000000 CLP F: 
+56966113838

Coquimbo sector Tambillo Media 
Hectárea plano factibilidad de luz y 
agua 20000000 CLP F: +56986288890

Terrenos Serena Norte calle Dunas 
500 - 600 - 800 - 1000 a 2000 m2, fac-
tibilidad agua luz, grandes descuen-
tos por pandemia, crédito directo 48 
meses.  F: 992222288

Vendo terreno sector La Rinconada 
Coquimbo 2000 m2. Interesados 
llamar  F: 987871053

Vendo terreno sector Pan de Azú-
car 5000 m2. Interesados llamar  F: 
987871053

Parcela Valle Elqui Las Rojas calle del 
pueblo 12.982 m2, árboles, deslinde 
río, camino 15 minutos La Serena, 
locomoón en puerta, escuela, pos-
ta, comercio. Líquido por traslado 
$29.900.000.  F: 958757782

Parcelas Valle Elqui Las Rojas, calle del 
pueblo 5.000 m2, árboles y deslinde río 

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 
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INVERSIONES 
SAN JAVIER LTDA.                                                        

O’HIGGINS 443 LOCAL 1, 
ED.FLORENCIA, LA SERENA                  
(56) 512221572-512228574   

www.sanjavierpropiedades.cl 
inversiones.sanjavier@gmail.

com

ARRIENDOS  OFICINAS 

O’Higgins Nº445, La Serena:

Desde 6 UF Sup 20m2, hasta 14 UF 
Sup. 46 m2 

Matta Nº 510, La Serena:

Desde 9.36 UF Sup. 21.12 m2, hasta 
20.83 UF, Sup. 65.99 m2.

ESTACIONAMIENTO

2,49 UF más gastos comunes, 
O’Higgins Nº 445.

CASA COMERCIAL

53 UF Infante Nº 407. 10 oficinas, 5 
baños, 10 estacionamientos. Terreno 
800m2, construido 365m2 

EXCLUSIVO DEPARTAMENTO 
CENTRO 

12,18 UF, Matta Nº 510, 2º y 4º piso. 
3 dormitorios, 2 baños, estaciona-
miento y bodega. 

LOCALES CENTRO LA SERENA

33 UF, Sup 46,84m2, calle Matta

49 UF Sup. 61m2, calle Cordovez

19,2 UF, 1 baño, sup. 79m2, calle Matta

GALPONES

Barrio Industrial, frente a Ruta 43, 
Sitio 271, Coquimbo, cuenta con 
dos oficinas, dos baños, acceso a 
camiones, energía Trifásica:

Desde 30 UF Sup.  262 m2, Hasta 55 
UF Sup. 540 m2

SECTOR LA FLORIDA,

21,5 UF, Av. Colo Colo Nº 4386 y 
Nº 4396. Recepción, oficinas, dos 
baños, vestidor, kitchenette con 
comedor, patio acceso camiones 
compartido. Superficie 200m2.

PAN DE AZUCAR

ARRIENDO

46,5 UF, Ruta D-43 a Ovalle, galpón 
335 m2, oficinas, baños, bodega,  
terreno: 5.000 m2.

PROWISE                                                                         
+56 9 99636927                                             

contacto@prowise.cl

 ARRIENDO

$300.000.-  Oficina tercer piso gas-
tos comunes incluidos Frente tribu-
nal de Familia recepción, privado y 
baño Edificio Italia La Serena

22 UF Galpones Barrio industrial 
diferentes tamaños incluyen gas-
tos comunes vigilancia energía 
trifásica todos con oficina interior 
y dos baños.

$ 80.000 (desde) módulos Persa 
Las Cenizas diferentes tamaños y 
ubicaciones.

48 UF Locales comerciales primera 
línea Avenida del Mar 40 m2 planta 
libre, mas baño y terraza exterior 
La Serena.

85 UF Local comercial Aldunate 
Coquimbo 2 pisos 3 baños cocina 
bodega 150 m2 aprox

42 UF Local comercial Melgarejo 
Coquimbo 60 m2 planta libre y 2 
baños.

42 UF Local comercial Eduardo de 
La Barra La Serena 45 m2 un baño

VENTA

15.000 UF Strepcenter Avenida 
Cisternas La Serena, 1000mts2 dos 
terrazas, 4 locales comerciales, 
4 bodegas, tres oficinas, cabaña, 
piscina, estacionamiento para 8 
vehículos.

SANTA FE PROPIEDADES 
56998252502

VENDO - CASA

Ovalle casa central 3d, 2b. UF 2.780 

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Oficina central calle Matta. $300.000. 

VENDO - TERRENO

Terrenos Peralillo 5.000 m2. UF 2.500

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto. 1d,1b Alto Serena II. $ 260.000              

Depto. Brisas San Joaquín, 3d, 2b. 
$310.000            

VENDO - DEPARTAMENTO

Depto. Gabriela Oriente 2d, 1b. UF 
1.650

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Arriendo cabaña sola con estaciona-
miento 4 autos, sector casino ideal 
privado o sala masajes.  F: 973882666

La Serena Arriendo de Casas Sector 
Compañias desde 260.000 260000 
CLP F: +56986288890

La Serena Arrienda , psje Las Aza-
leas 853 La Florida. Año corrido $ 

220.000. 2 Habitaciones 1 Baño, patio 
compartido. +569 77273070. 220 CLP 
F: +56977273070

Dueña arrienda casa sector La Cantera 
con o sin muebles. Preferencia area 
salud, $250.000. Excelente estado.  
F: 994333163

$1.000.000 casa y local comercial Las 
Cías 300 m2 con todos sus permisos.  
F: 992222288

La Serena Pampa Baja, 2 dormitorios, 
1 baño, estacionamiento, $280.000.  
F: 994848311

La Serena Arcos de Pinamar 2 dor-
mitorios 2 entradas de autos protec-
ciones 280 CLP F: 995441605

330.000 S. Joaquin 3d casa aislada 
patio grande cerca colegios super-
mercados  F: 993839155

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Coquimbo Arriendo departamento 
3 dormitorios 1 baño con cortinas 
y lámparas en condominio paseo 
San Carlos II bosque San Carlos valor 
arriendo incluye gastos comunes  
290000 CLP F: +56982392327

Arriendo Depto año corrido 2D-1B, 
vista privilegiada, servicios cerca.  
F: 983160886

250.000 Condominio Bosque San Car-
los Incluye G.C 3d piscina impecable  
F: 993839155

Coquimbo Aviso propiedad (Arriendo 
Departamento Coquimbo Arriendo 
Departamento amoblado en Coquim-
bo Av. René Schneider 1865 Dpto. 401 
B. Departamento de 55 m² cuenta 
con 3 dormitorios y 1 baño ubicado en 
Condominio Paseo San Carlos. Exce-
lente ubicación cercana a super-
mercado, colegios, restaurantes y 
Avenida Balmaceda F: 984387857

La Serena depto. anual, amoblado, 
gastos incluidos, con estacionamiento, 
Parque Libertad Juan Lorenzo Solis 
Castro 520 al lado univer. central e 
Inacap y AV. Fco Aguirre, acreditar 
renta, wasap +56987840976  360000 
CLP F: vargas.amalia@gmail.com ID: 
231146

La Serena Depto año p/corrido s/
muebles 03/Dor 02/Baños. Trato c/
dueño garantía en 2 cuotas. 275000 
CLP F: 985509914

Depto amoblado 3D, estacionamien-
to, $270.000 costado Líder Puerta del 
Mar.  F: 997499705

La Serena Av. Pacífico con 4 Esquinas 
1 cuadra Av del Mar, depto 3D-1B, coci-
na, living comedor, estacionamiento, 
máximo 4 personas, año corrido, 
$280.000.  F: 999691831

Gabriela Mistral, 3D-1B primer piso, 
incluye bodega, gimnasio y gastos 
comunes, $300.000.  F: 977750888 
Urvain Propiedades

 Las Compañías 3D-1B incluye pis-
cina, gastos comunes $240.000. F: 
977750888 Urvain Propiedades

 Huachalalume 3D-1B incluye ascen-
sor, sala de cine, multicancha y gas-
tos comunes $270.000.  F: 977750888 
Urvain Propiedades

ARRIENDO - LOCAL

Coquimbo Arriendo oficina sector 
centro WiFi 130000 CLP F: 993181512

Coquimbo Amplio Local Comercial 
Pleno Centro por calle Melgarejo, a 
una cuadra del Terminal de Buses y 
Mall Vivo. 800000 CLP F: 988890225

$1.000.000 casa y local comercial Las 
Cías 300 m2 con todos sus permisos.  
F: 992222288

ARRIENDO - PIEZA

Arriendo piezas tres cuadras Recova, 
amoblada, con TV cable, $78.000-
98.000, Alfalfares 1244, derecho 
cocina.  F: 931049390

Arrienda pieza matrimonial amoblada 
centro La Serena gastos comunes 
incluidos $120.000.  F: 963748489

Se arrienda pieza amoblada a traba-
jador en sector Puerta del Mar entra-
da independiente, TV cable, internet, 
derecho lavado cocina.  F: 991998959

190.000 Serena Dpto. amoblado coci-
na baño privado WiFi lavadora buen 
sector  F: 993839155

Trabajador solo, cable, internet, baño 
privado, $100.000.  F: 989255417

La Serena central, amoblada, 
wifi, cable, derechos, $90.000.  F: 
963505403, 942757625

Habitación amoblada, Pedro Pablo 
Muñoz N° 891.  F: 958757430

La Serena Habitación con y sin baño 
privado en pleno centro, gastos bási-
cos más wifi y cable, lavadora auto-
mática, cocina equipada etc. Sólo 
personas tranquilas y responsables 
140000 CLP F: +56965944754

Pieza amoblada wifi, cable, derechos, 
Edwards 2933, Serena, $110.000.  F: 
977585412

$180.000 - $150.000 - $120.000 piezas 
con baño y cocina compartida Las 
Cías  F: 992222288

Arriendo pieza amoblada persona 
sola, sector La Florida  120000 CLP 
F: 974667486

Centro La Serena, año corrido, 
internet cable, sin muebles F: 
+56987836162

Avda. Islón: Piezas amobladas, entra-
da independiente, c/s baño privado, 
cable, internet, cocina, calefont, lava-
dora, refrigerador etc. F: 999055688

 Pieza amoblada televisor cable wifi 
pareja o solo. F:  989371815, 512523655

Pieza amplia, central independiente, 
amoblada baño, cocina, profesional 
solo, $160.000.  F: 950023840

La Serena amoblada centro la serena 
wifi lavadora 0 CLP F: 958419903

VENDO - CASA

73.000.000 Paradero 8 Balmaceda 
3d 2b buen sector cerca comercios 
movilización  F: 993839155

La Serena vendo Casa Serena Oriente 

ECONÓMICOS
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RESERVAS SIN COSTO

15 minutos de La Serena. Gratis casa 40 
m2 instalada no terminada, locomoción 
en la puerta, escuela, posta, comercio. 
$37.900.000.  F: 958757782

VENDO - BODEGA

La Serena Vendo bodegas Ubicadas en 
av.pacifico con paul muñoz . Diferentes 
medidas y precios mas información al 
numero de contacto 3100000 CLP F: 
961936959 ID: 231256

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Hyundai Accent 2013 Hyundai accent 
1.4 full 150 mil km todo al día detalles 
de pintura, 4.7 millones conversable  
$4700000 F: 940529284

Hyundai Modelo EON Base 2017 68.000 
Kms. $3600000 F: +56984642703 ID: 
231064

Citroen Celisee 2013 petrolero, mecá-
nico, 1.6 cc, 347.000 kms., buen esta-
do. Vendo por renovación $3.800.000 
conversable.  F: 994732742

VENDO - CAMIÓN

Chevrolet NPR 4.8 2003 perfecto 
estado, con termo de reparto, solo 
por apuro acepto ofertas $7.500.000.  
F: 997363886

 Camión Chevrolet, modelo NKR 612, 
año 2016, 17.673 kilómetros. Precio $ 
17.000.000, Celular  F: +56961878323 

VENDO - FURGÓN

Furgón Mini Bus Hyundai, modelo New 
HI GLS CRDI 2.5, año 2014, 139.600 kiló-
metros. Precio $10.000.000, Celular F:  
+56961878323

VENDO - TODO TERRENO

Se vende Jeep Gran Cherokee Limited, 
2011, excelente estado, 53.000 kms., 
$8.600.000 full.  F: 985031360

COMPRO - VEHÍCULOS

Compro 2 camionetas poco kilome-
traje preferencia único dueño, desde 
2014. No chinas.  F: 977574037

Compro buenos,malos,atrasados, 
endeudados, prendados. Rapidez F: 
944738589

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Necesito Ingeniero Comercial espe-
cialista Recurso Humano. Enviar 
curriculum correo valledelelquic@
gmail.com 

Importante empresa de la región 
necesita contratar maestro ras-
trillero con experiencia en asfalto, 
interesados llamar al numero o enviar 
antecedentes al correo F: 981392641 
email: riocristal41@gmail.com

Se necesita señorita venezolana con 
conocimiento juridico, corretaje de 
propiedades y otros. CV: elibertspa@
gmail.com

Requiero contratar jornales para 
empresa contratista. Reales intere-
sados contactar solo en horario de 
oficina. F: +56991395061

Importante Serviteca de la región 
requiere contratar señorita buena 
presencia, para atención de clientes; 
requisitos manejo de Excel avanza-
do F: ironcar.coquimbo@gmail.com 
(enviar CV)

Empresa Pesquera Necesita persona 
con experiencia en cámaras de alma-
cenamiento de productos congelados. 
Interesados enviar C.V. a empleos@
pvachile.com

EMPLEO BUSCAN

Busco trabajo como cuidadora de 
adulto mayor. Disponibilidad inme-
diata.  F: 976330131

Se realizan asesorías en Gestión, Cali-
dad, Medio Ambiente y Prevención de 
Riesgos. F: 983007138

GENERALES
VENDO

Barredora hombre a bordo, Karcher 
serie KM100/100R con menos de 100 
hrs, operativo al 100%, impecable.  F: 
988926614

Rodillo Bomag 100% operativo, 7,5 
toneladas, $10 millones. Recibo vehí-
culo.  F: 992222288

COMPRO

Antigüedades Compra y Venta: Mue-
bles relojes pinturas monedas lámpa-
ras libros discos fichas pianos joyas 
Reparaciones muebles F: 964948190, 
512210417

MASCOTAS

Adiestramiento K9 todas las razas 
buen trato obediencia paseo defen-
sa trabajo a domicilio  F: 95036926, 
96528414

COMPUTACIÓN

Servicio de Reparación y Mantención 
Computadores o Notebook. búscanos 
en Facebook o Instagram: @pcwebs-
tore. Además contamos con venta de 
repuestos, equipos nuevos y mucho 
mas. Contactanos al : 51-2791 975 o 
escribenos a:  F: contacto@pcwebs-
tore.cl

SERVICIOS

Empresa reciclaje Barrio Industrial 
Coquimbo necesita camion 3/4, 
camioneta o similar, baranda alta o 
mediana, factura, contrato, servicio 
compartido. Realmente interesados 
llamar lunes a viernes 09.00 a 17.30 
hrs Contactos 512230035 F: 981997984 
- 512249266 - 512239508. 

Servicio muda adulto mayor, mañana 
noche, valor $7000, Serena Coquimbo.  
F: 989725571

Servicio a domicilio de Podología, 
Serena-Coquimbo llamar fono  F: 
989725571

Servicio muda adulto mayor, mañana 
noche, valor $7000, Serena Coquimbo.  
F: 989725571

Defiéndase, Defiéndase!!! No pague 
deudas injustas ni intereses usureros. 
Asesoramos a deudores en casos de 
alta complejidad.; embargos , rema-
tes. Limpiamos Dicom y Deudas cas-
tigadas.No se permita tocar fondo! 
Ley de Quiebra e insolvencia. Consulta 
gratuita. Estacionamiento gratis¡  F: 
996341574-512638175-512406311

Calefont todo tipo, reparaciones, gas-
fiteria integral, tecnico autorizado F: 
964804305

“Piscinas” Bombas de calor Venta e 
instalación, diseño y construcción 
piscinasvictorriquelme@gmail.com 

Mini Collie
SE BUSCA

Vista por última vez 
en Arrayan Costero km 495

+56 9 93800979 -  +56 9  74774096

Recompensa

$500.000

F: 982728250

retiro basura cachureos y ramas F: 
950066742

Egaval Arquitectura, Proyectos varios, 
Regularización Ley Mono, Subdivisio-
nes, otros F: 98250707

***Trabajos Rápidos y Garantizados 
en Construcción*** Ampliaciones - 
Remodelaciones y todos sus derivados. 
F: 996340769

Gasfitería, techumbre, reparaciones 
en general.  F: 999364983

MAYORES
Casa Victoria nuevas chicas para ti, 
ven por la tuya.  F: 936362607

Linda, golosita, promo.  F: 959456653

Linda trigueña, masajista, escort, 
$20.000.  F: 982151510

Mónica chilena 35 años exquisita 
masajista scort, central  F: 986693563

$10.000 lola boliviana Yisel amorosa 
apasionada besos reales sin apuro.  
F: 954374101

Nuevas señoritas a tu elección Casa 
Las Muñecas.  F: 986203998

Sexy morena delgada, 18 años, con 
lugar y a domicilios.  F: 972745645

MAYORES REQUIEREN

Arriendo cabaña sola con estaciona-
miento 4 autos, sector casino ideal 
privado o sala masajes.  F: 973882666

LEGALES
Por extravío se da orden de no pago 
a los cheques desde N° 8864164 
al N° 8864166, desde N° 8864168 
al N° 8864170 de la Cta. Cte. N° 
13400007904 del Banco Estado, 
sucursal La Serena. 

Por robo se da orden de no pago a 
los cheques desde N° 7452663 hasta 
N° 7452700 de la Cta Cte. N° 9003398 
del Banco Estado, sucursal Santiago. 

Tiene problemas hepáticos
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A CINCO AÑOS DE SU MUERTE

LA PARTIDA DEL CÓNDOR 
DE HUELQUÉN

Santiago y Chile estaban a fuego esa 
tarde de sábado 4 de julio del 2015. El 
equipo chileno se jugaba la final de la 
Copa América ante Argentina y en las 
inmediaciones del Estadio Nacional, 
el público se aglomeraba para hacer 
su ingreso al recinto de Ñuñoa. Sin 
embargo, a las 14:00 horas, hubo un 
silencio sepulcral. Las radioemisoras 
que transmitían en vivo desde el coliseo 
deportivo,  anunciaron el fallecimiento 
del piloto Carlo de Gavardo, un pionero 
y embajador de Chile del rally cross 
country, uno de los deportistas más 
queridos en el país.

Fue uno de los momentos más tristes en 
la previa a uno de los hechos históricos 
para el deporte de este país. Si bien De 

@eldia_cl

Carlos Rivera V. / LA SERENA Carlo de Gavardo, (Paine, 14 de julio de 1969-Buin, 4 de julio 
de 2015), falleció a la edad de 45 años, el mismo día que la 
selección de fútbol de Chile se alzaba con la Copa América. El 
minuto de silencio experimentado en esta tarde en el Estadio 
Nacional, ha sido uno de los momentos más emotivos que ha 
experimentado el deporte chileno.

el Chaleco López, Pablo Quintanilla, 
José Ignacio Cornejo y muchos otros, 
quienes siempre han manifestado su 
admiración por “Carloco”, siempre muy 
querido por sus colegas.

Uno de sus hijos, Tomás, el mayor, 
quien  ha seguido sus pasos tuercas, 
dice que la gente le tomó un gran ca-
riño a su papá,  “fue un pionero en este 
deporte, un chileno llegó el año 1996  
a Sudáfrica, entró en un círculo muy 
cerrado y que le haya ido bien, fue como 
que un país se subió a la moto con él. La 
gente le agarró mucho cariño. Creo que 
cumplió su misión aquí y lo disfrutó, 
se fue tranquilo, lo tengo clarísimo”, ha 
reconocido el joven piloto. 

De hecho considera que su padre 
siempre está con él, “de repente voy 
corriendo y veo una sombra. Y no sé, 
típico que entrenando en la cordillera 
veo un cóndor y se me para arriba y 
digo ¡uy! ‘mi viejo está ahí’. Creo que de 

El piloto nacional, fallecido el 4 de julio de 2015, será recordado por ser pionero en Chile en el Rally Dakar, la carrera más extrema del planeta. Incluso, De Gavardo fue uno de los propulsores para que 
la competencia se corriera en Sudamérica

CEDIDA

Gavardo, no era muy apegado al fútbol, 
se fue en un momento que después de 
cinco años sigue grabado a fuego en la 
piel de los chilenos.

Mientras pasaban los minutos se supo 
que el piloto sufrió un cardiorespiratorio 
en el Cerro Huelquén, mientras pasaba 
un momento de esparcimiento con su 
hijo, a la edad de 45 años. En el hospital de 
Buin, donde ingresó pasado el mediodía, 
intentaron reanimarlo, constatándose su 
muerte a las 13:45 horas. Ahí se convirtió 
en leyenda.

De familia motor, la influencia de su 
padre Giorgio de Gavardo fue determi-
nante en su vida, ganando todo en el 
país en las pruebas de enduro hasta 1994. 
En el ’93 comenzó a incursionar a nivel 
internacional y en 1996 se convierte en 
el primer chileno en competir en el Rally 
Dakar en la serie motos ubicándose en 
el puesto 17. En el 2001 se sube al podio 
en el tercer lugar. Nunca renunció a 
competir hasta el 2004, abriendo paso 
a una generación que siempre compite 
en lo más alto por el mundo, entre ellos 
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El Cóndor sigue volando alto, “qué mejor que recordar a mi papá que andando en moto. Es lo que 
nos queda de él. Mi papá es sin duda un referente, espero seguir su camino”, indica su hijo Tomás.

CARLO DE GAVARDO

arriba él me ha ayudado muchísimo”, 
recuerda.

El mismo piloto Chaleco López, quien 
se encontraba en el norte del país, dijo 
al enterarse de la muerte de De Gavardo, 
que “fue todo muy repentino, nos dejó 
realmente golpeados. Garlo fue un re-
ferente para mí, siempre quise seguir 
ese camino y gracias a eso comencé a 
correr el rally y en el Dakar. Realmente 
fue una gran pérdida su partida, no sólo 
para los tuercas”.

JUEGO LIMPIO

Sus valores llevados al deporte, 
su intachable comportamiento, 
además de su solidaridad con el 
resto de los deportistas y espíritu 
de compañerismo, hizo que en dos 
ocasiones lograra la distinción del 
juego limpio mundiales, que entrega 
el Comité Olímpico Internacional 
(COI) y la Federación Internacional 
de Motociclismo (FIM).

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA DE EL DÍA

Chile 7 México 0. Un marcador tan 
expresivo como inusual fue el que 
le endilgó “La Roja” a la selección 
azteca en la Copa América 2016, que 

a la postre coronaría al cuadro 
nacional por segunda edición 
consecutiva como monarca del 
continente.

Casi treinta años atrás, otro 
score lo decía todo: Chile 4 
Brasil 0. Esta vez, se trataba de 
la Copa América disputada en 
Argentina, en 1987, certamen 
en el cual el cuadro dirigido 
entonces por Orlando Aravena, 
avanzó hasta la final, cayendo 
en dicho lance ante Uruguay, 

por la cuenta mínima. 
Acaso sin la holgura de los 

partidos antes mencionados, 
en el Mundial de Brasil 2014, 
“La Generación Dorada” dio 
el golpe a la cátedra, al dejar 
eliminado en primera ronda a 
España, por entonces campeón 
mundial vigente. El 2-0, con goles 
de Charles Aránguiz y Eduardo 
Vargas, fue un golpe anímico 
tremendo para el conjunto 
adiestrado por Jorge Sampaoli, 

que después estaría a un tris de 
botar a Brasil, el cuadro local y 
favorito para ceñirse la corona.

Otro encuentro que quedó 
para siempre en la retina de los 
hinchas, fue la inédita victoria 
chilena ante Argentina en un 
duelo oficial por clasificatorias 
mundialistas, cuando en 2008, 
en plena ruta hacia Sudáfrica 
2010, el Estadio Nacional de 
Santiago fue testigo del tanto 
marcado por Fabián Orellana 

ante los trasandinos, que le 
permitió a “La Roja” dar un pa-
so importante hacia su sueño 
mundialista, de la mano del 
recordado Marcelo Bielsa en 
la cabina técnica.

Junto a las dos finales gana-
das en penales a Argentina en 
las copas América 2015 y 2016, 
respectivamente, estos son sin 
duda algunos de los encuentros 
más emblemáticos en la historia 
de la Selección.

Actuaciones memorables

POLIDEPORTIVO
Dueños de Alemania: 
El Bayern Munich 
fulmina al Leverkusen

Un categórico triunfo por 4-2 consiguió el 
Bayern Munich sobre el Bayer Leverkusen,  
donde juega el chileno Charles Aránguiz, 
quien jugó durante los 90 minutos, que 
le permitió  al actual campeón de la 
Bundesliga, obtener la Copa Alemania.

El encuentro se jugó en el Estadio Olímpico 
de Berlín y fue manejado desde el principio 
por el elenco bávaro que a los 15’ se uso 
en ventaja con anotación de David Alaba 
convierte con un impecable tiro libre, cifra 
que aumentó a los 23’ Serge Gnabry . A los 
58’ Robert Lewandowski, establecióel ter-
cero, logrando el descuento a los 63’ Sven 
Bender. El propio Lewandowski aumentó 
a los 89’ para el 4-1,  cerrando el marcador, 
a los 93’ Kai Havertz el  2-4, de penal.

Fórmula Uno: Bottas
saldrá desde la pole
en el GP de Austria

El piloto  finlandés Valtteri Bottas 
(Mercedes) saldrá hoy desde la pole 
position en el Gran Premio de Austria, 
el primero del Mundial de Fórmula 1, 
que se disputa en el Red Bull Ring de 
Spielberg, donde relegó al segundo 
puesto a su compañero de equipo inglés 
Lewis Hamilton, séxtuple campeón del 
mundo. Bottas dominó la calificación y 
firmó la duodécima pole de su carrera 
en la F1 al cubrir, en su mejor vuelta, los 
4.318 metros de la pista austriaco en un 
minuto, dos segundos y 939 milésimas, 
122 menos que Hamilton, que apunta 
este año a igualar el récord histórico 
de títulos del heptacampeón alemán 
Michael Schumacher.
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No sólo en el fútbol 
buscan abrir un espacio de 
entretención y deportivo 
a los jóvenes, sino que 
también trabajan por la 
integración con los vecinos 
del sector

El San Luis busca convertirse en
un club modelo en Las Compañías

los registros más ganadores con que 
cuenta el club.

TRABAJO EN INFANTILES

El actual directorio que es presidido 
por Luis Vergara Muñoz, quien trabaja 
de la mano de Johan Vergara, secre-
tario, de Carlos Torres, tesorero y los 

AMATEUR

El CD San Luis de Las Compañías, apunta por la formación y generar espacios para los vecinos en lo social y deportivo.

En la Compañía Alta fue donde  el Club 
Deportivo San Luis comenzó a escribir su 
historia. Un 30 de junio de 1973. Desde el 
primer día han marcado la hoja de ruta 
formando jugadores, construyendo un 
trabajo social en el que participan los 
jugadores, socios, como también los 
vecinos. Don Luis Rojas Gallardo, su pri-
mer presidente, siempre apostó por la 
integración y el disponer de un punto 
de encuentro que les permitiera reunirse 
diariamente. Por lo mismo, adquirieron 
una sede social en calle Guatemala 3358, 
entre calle Ecuador y Santo Domingo, 
un área de fácil acceso, además, sector 
donde viven la mayoría de los integrantes 
del club.

OTRAS DISCIPLINAS

Eso les ha permitido no sólo evolucionar 
en el fútbol, sino que también habilitar 
otras disciplinas como la rayuela y el 
dominó. A ello hay que agregar una mul-
ticancha donde proyectan formar una 
escuela de fútbol para chicos del sector 
que necesitan de los espacios a través de 
la práctica deportiva.

En la actualidad cuentan con cinco ca-
tegorías en la Asociación ANFA Los Llanos, 
dos de ellas adultas, una Seniors Sub 35; 
otra Sub 45 y una infantil.

Históricamente han sido protagonistas 
en los torneos en los que han participado, 
siendo la categoría 35 años la que llegó a 
obtener el tetracampeonato, en uno de 

CEDIDA

Carlos Rivera V.  / La Serena

@eldia_cl

Acostumbrados a los 
buenos resultados en todas 
sus categorías hasta el 
2010, sufrieron una sequía 
de resultados, que esperan 
dejar atrás, luego que se 
juntaron jugadores de la 
generación dorada.

El Cruz Azul es una cuna de 
ganadores en la liga Pan de Azúcar

chos de la 2°, 3°, 1°, los juveniles y la cuarta 
categoría que en el 2009-2010 consiguió 
el bicampeonato de la mano de grandes 
jugadores entre ellos el arquero y capitán 

Juan Carlos Olguín, y el exprofesional 
Rigoberto Maluenda.

Después de varios años se sequía de re-
sultados, la temporada pasada festejaron 

el campeonato en Tercera serie, equipo 
conformado por la base de los mucha-
chos que logró el tetracampeonato en 
juveniles en los ’90.

La necesidad de tener un punto de encuentro 
y canalizar la buena amistad y pasión por el 
fútbol, llevó a un grupo de amigos, en total 
25, a formar en 1970 el CD Independiente 
Enrique Arredondo. Para ello don Segundo 
Saavedra, asumió el rol de líder y de presidente. 
Sin embargo, apenas dos años duraron con 
ese nombre, ya que tras la formación de la 
Asociación Independiente de Fútbol de Pan 
de Azúcar, pasaron a llamarse CD Cruz Azul 
con la nueva fecha de fundación del 18 de 
julio de 1972.

Desde esa fecha se fue formando el club 
con amigos, familias y los más pequeños. Los 
infantiles aportaron con el tetracampeonato 
entre los años 1996-1999, y los adultos, después 
de varios años luchando por conseguir la gloria, 
en el 2001 logran ganar el campeonato general 
de la Asociación Pan de Azúcar.

Otros logros los han sumado los mucha-

CEDIDA

El Día  / La Serena

@eldia_cl

El Cruz Azul vol-
vió a levantar un 
título en la pasa-
da temporada en 
Pan de Azúcar.

ORIGINALMENTE SE LLAMARON CD ENRIQUE ARREDONDO 

directores Pilar Labbé, Carlos Godoy y 
Segundo Gaete, apuntan a fortalecer y 
trabajar en infantiles, ya que han sido 
protagonistas en todos los campeonatos 
que han participado y, de paso, son el 
futuro inmediato de las series mayores.

De esa manera esperan llegar a un 
campeonato de clubes campeones, 
con gente de casa y tener una gran 
figuración a nivel regional.
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“Titanic”, la película protagonizada 
por Leonardo DiCaprio y Kate Winslet, 
en una edición de dos cassettes de 
VHS, fue uno de los mayores éxitos 
del videoclub “Betoven”, en el 1998. 
Hoy, las cintas permanecen sin uso 
y se llenan de polvo en uno de los es-
caparates del local que tuvo una vida 
de casi 30 años y que hoy, producto 
de las nuevas tecnologías y  en los 
últimos meses de la contingencia 
social y sanitaria, luce sus puertas 
cerradas y a la espera de liquidar 
su stock.

Ubicado en calle Seminario Nº3001A, 
el video club fue un emprendimiento 
de Carlos Gallardo Santander (70), 
quien a principios de los 90, quiso 
independizarse y tener un espacio 
laboral más cerca de su casa. 

“Por esos años, justamente se me 
presentó la oportunidad de un vi-
deoclub, tuve conversaciones con 
el exdueño y llegué a un acuerdo. 
Mi idea era transformar el local en 
un casa de la música, nada relacio-
nado con películas porque de hecho 
yo nunca he visto muchas: no me 
gustan”, relata.

Sin embargo, con el transcurso de 
los meses, no resultó su proyecto 
original e insistió con el videoclub. 
“En los primeros años, estaba muy 
presente el tema de la piratería, pero 
las autoridades comenzaron a efectuar 
más fiscalizaciones, lo que ayudó al 
negocio”, resalta.

Con la colaboración de su familia, 
esposa e hijos, Carlos Gallardo logró 
sacar adelante el local que debía per-
manecer abierto todos los días de la 
semana, incluso los días feriados, los 
mejores días para “arrendar”. Con el 
paso de los años, además, instaló un 
pequeño bazar y sumó el arriendo de 
consolas (Atari, Nintendo) y juegos. 

Además, recuerda, que durante el 
verano, principalmente por la llegada 

@eldia_lvarela

Guillermo Alday /  La Serena

Carlos Gallardo, el 
propietario del recinto 
comercial, explica que 
las nuevas tecnologías y 
la contingencia social y 
sanitaria terminaron por 
sepultar el negocio.

“Betoven”, el último video club 
de La Serena, cierra sus puertas

LOCAL PERMANECIÓ POR 30 AÑOS:

El videoclub Betoven cierra sus puertas en forma definitiva, tras 30 años de permanencia. 
G ALDAY

junto a un paquete de otros títulos 
de menor interés entre el público. 

También recuerda que las películas 
eróticas se convirtieron en un impor-
tante soporte porque se compraban 
a sólo 5 mil pesos y se arrendaban 
incluso a un valor superior a una 
“normal”.

En los primeros años, el videoclub se 
concentró en los VHS, luego en los DVD 
y en el último período en los Blu-ray. 

Hoy el local tiene miles de títulos en 
sus estantes y su propietario está en 
proceso de liquidación. “Hoy tengo 
cientos y cientos de VHS que fue lo 
que más se alcanzó a adquirir y que 
ahora están totalmente desvalorizados: 
nadie pagara lo que yo pagué en su 
minuto por ellos. Así, tendremos que 
hacer algunos paquetes y la mayoría 
tendrían que ir de regalo”, comenta. 

Asegura que “la tecnología mató el 
negocio, no solo Blockbuster, sino que 
los cines que llegaron a La Serena, y 
después la internet”.

Para convertirse en socio del vi-
deoclub, los interesados debían pre-
sentar una fotocopia de su carnet de 
identidad y firmar un pagaré por el 
valor de una película. Betoven llegó 
a tener 25 mil socios, en su época de 
mayor esplendor.

Al principio, toda era manual y ocu-
paban tarjetas para tener un registro 
de los clientes y sus arriendos. Luego, 
compraron un computador para con-
trolar el flujo.

En los últimos años, como ya no 
había publico que arrendara, el nego-
cio derivó hacia el traslado de cintas 
VHS a DVD y pendrive, rubro que fue 
disminuyendo lentamente. 

De esta forma, se acaba una época 
en cientos de familias, padres e hijos, 
parejas, pololos, cumplían el ritual de 
ir el fin de semana a un videoclub y 
arrendar una VHS o DVD para disfrutar 
en el hogar. 

“Titanic”, un clásico del cine, fue uno de los mayores éxitos de arriendo en Betoven. 
G ALDAY

Un letrero blanco con letras negras advierte la existencia del videoclub 
“Betoven”, palabra que la mayoría de las personas piensa que está mal 
escrito al hacer referencia al músico clásico. Sin embargo, Carlos Gallar-
do explica que no es así. “Cuando buscábamos un nombre para el local 
con mi hija, que estudiaba en la Escuela de Música, ella me dijo que 
utilizáramos el apellido del músico Beethoven, pero yo me acordé que 
cuando era niño mi mamá cuando me llamaba me decía “Beto, ven” y 
quise ponerle ese nombre”.
“A los clientes y las personas que pasaban por el local les llamaba la 
atención el nombre y me lo decían, y yo les tenía que explicar”, afirma. 

El nombre no es un error 

de los turistas argentinos, había una alta 
demanda de arriendos de películas. La 
ganancia que se obtenía en dos o tres 
meses era prácticamente la misma que 
la del resto del año, asegura.

Acerca de cómo funcionaba el circuito 
de distribución, cuenta que un cassette 
original de una película de éxito tenía 
un costo que fluctuaba entre los 60 y 
70 mil pesos y que éstos se vendían 

A los clientes y 
las personas que 
pasaban por el 
local les llamaba la 
atención el nombre y 
me lo decían, y yo les 
tenía que explicar”

CARLOS GALLARDO
DUEÑO VIDEOCLUB 
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PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY LUNES  MARTES

14-25 17-26 14-24
Radiación 11+

Los Vilos

HOY LUNES  MARTES

15-19 15-19 15-19 
Radiación 11+

HOY LUNES  MARTES

5-20 9-19 10-14
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY LUNES  MARTES

20-27 20-27 19-25
Radiación 11+

Monte Patria

HOY LUNES  MARTES

7-27 7-24 6-22
Radiación 11+

Ovalle

HOY LUNES  MARTES

13-27 14-29 14-29
Radiación 11+

Vicuña

HOY LUNES  MARTES

21-28 22-30 21-27
Radiación 11+

Coquimbo

HHOY LUNES  MARTES

16-22 16-23 17-23
Radiación 11+

La Serena

HOY LUNES  MARTES

16-22 16-23 17-23
Radiación 11+

02 Chilevisión
07.00 Informerciales 08.00 Pabellón de la 
Construcción TV. 08.30 Cine. 10.45 Casa 
Estudio. 11.00 Especial de prensa. 13:00 
CHV Noticias tarde 15.00 Sabingo.  18.15 
La Divina Comida.

20.00 CHV Noticias
21.30 El tiempo
22.30 Jesús
23:30 La noche es nuestra
01:00 Fin de transmisión

04 TVN

07.15 Santa Misa.  08.00 Desde la casa. 
09.00 El chavo. 10.00 24 horas a la hora. 
11.00 Semana 24. 12.30 Clase turista. 13.30 
24 horas tarde. 14.30 Comparte la cultura. 
18.30 Frutos del país. 19.30 Héroes de hoy. 

20.30       24 horas Central
21.55       TV Tiempo
22.00       Estado Nacional
22.30      Mea culpa
01.30      TV Tiempo
02.15       Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida

22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

07 La Red

07.30 Misa en tu casa. 08.00  A orillas del río. 
09.00 Casa de sorpresas. 09.30 Especial de 
prensa. 13.00 Meganoticias actualiza. 15.00 Pi-
tuca sin Lucas-lo mejor. 18.00 Papa a la Deriva. 

21.00 Meganoticias prime
22:20  Pituca sin Lucas
00:00 Crash

11 Mega

07.00 Santa Misa. 07.30 Ruta 5. 08.15 Plato 
único. 09.0 T13 a la hora. 11.00 Mesa central  
Teletrece a la hora. 13.00 Teletrece tarde. 
15:00 Generación Dorada.  17.30 Lo mejor 
-Master Chef celebrity Chile.  19.30 Lugares 
que hablan (R) 

20.30 Teletrece
22.30 El tiempo
22.35 Master Chef Celebrity
00:35 Soltera otra vez - Lo mejor
01.30 Fin de transmisión

13 TVUC

TV Abierta

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Vida Social

• Templo Catedral invita a la comunidad a seguir la 
transmisión de la Santa Misa, hoy a las 12:00 horas, 
por Radio San Bartolomé y en el Facebook RSB Chile y 
Revista Koinonia.

• Iglesia El Tránsito invita a la comunidad a seguir la 
transmisión de la Santa Misa hoy, de Forma Extraordi-
naria a las 10:00 horas, y de Forma Ordinaria a las 12:00 
horas, por  Facebook, YouTube y @carlosbolelli

MISASPide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.
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Puzzle

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Farmacia Farmaelqui Pasaje J 
496, Ts. Blancas
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 56. 
Fono 2633854

SANTORAL

Antonio, María, Berta

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
03.26 0.42 B
10.04 1.68 P
16.52 0.33 B
22.36 1.13 P

MAÑANA
04.13 0.43 B
10.50 1.68 P
17.36 0.33 B
23.22 1.13 P

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

Amor: Las opiniones externas 
no deben ser tomadas tan en 
cuenta, siempre y cuando no 
vengan de su familia. Salud: 
Que no le perjudiquen las 
tensiones. Dinero: Cuidado, ya 
que financiarse con créditos 
a la larga trae consecuencias 
a sus finanzas. Color: Violeta. 
Número: 4.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Tómese un momento 
para acercarse a los suyos y 
entregar amor sin poner ningún 
tipo de condición. Salud: No ol-
vide que debe protegerse para 
evitar contagios. Dinero: No se 
ilusione con lograr demasiadas 
utilidades en este período. 
Aterrice sus expectativas. Color: 
Lila. Número: 26.

Amor: A medida que el tiempo 
vaya pasando podrá ver si el ca-
mino tomado ha sido el correcto. 
Salud: Mantenga la calma ante las 
tensiones que pueda haber. Di-
nero: Con perseverancia y mucho 
trabajo duro puede lograr más 
de un milagro inesperado. Color: 
Blanco. Número: 34.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Esta jornada deberá 
evitar caer en discusiones 
con las demás personas. 
Salud: Descanse su cuerpo y 
prepárelo para las exigencias 
del mes. Dinero: Tenga cuidado 
con los negocios donde esté 
involucrado/a más de una per-
sona. Cuide las finanzas. Color: 
Negro. Número: 3.

Amor: Tenga cuidado con sus 
arrebatos o puede dañar su 
actual relación o los vínculos 
con su entorno cercano. Salud: 
Sea más activo/a. Dinero: 
Tenga cuidado con desviarse 
demasiado de los objetivos que 
se ha estado proponiendo con 
el transcurso del tiempo. Color: 
Naranjo. Número: 21.

Amor: Es el momento de 
comprender más a la persona 
que tiene al lado, a veces hace 
bien escuchar más. Salud: Viva 
sanamente. Dinero: No deje de 
enfocar sus esfuerzos de modo 
que pronto pueda concretar 
sus expectativas en el trabajo. 
Color: Amarillo. Número: 14.

Libra Escorpión

Amor: Debe rodearse por per-
sonas valiosas y bondadosas, 
que le entreguen cosas posi-
tivas a su vida. Salud: Aléjese 
de los vicios, cuide su vida. 
Dinero: En estos momentos 
cualquier decisión laboral debe 
ser analizada con cuidado para 
minimizar los riesgos. Color: 
Rojo. Número: 32.

Amor: Vivir de fantasías no está 
bien ya que las cosas no siempre 
son de esa manera. Ponga los 
pies sobre la tierra. Salud: Cuíde-
se más. Dinero: Haga muy buen 
uso de los recursos que recibe 
por su trabajo, no estamos en 
época de desperdiciarlos. Color: 
Café. Número: 29.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Su pareja debe sentirse 
necesitada y más valorada por 
usted. Salud: Evite compli-
caciones, no coma tan tarde. 
Dinero: Las perspectivas en el 
largo plazo son buenas, pero 
eso no significa que no ocurran 
problemas en el corto plazo. 
Color: Azul. Número: 2.

Amor: De a conocer cuáles son 
sus sentimientos, vea si esa 
persona siente lo mismo que 
usted. Salud: Busque la armonía 
espiritual. Dinero: En estos 
momentos de dificultad deberá 
disminuir los costos de su em-
presa para poder mantenerse. 
Color: Gris. Número: 15.

Amor: No se desaliente ante 
los conflictos con los amigos 
y familiares, con paciencia y 
comunicación las cosas pueden 
mejorar. Salud: Problemas 
respiratorios, cuidado. Dinero: 
Las cosas se pueden poner 
complicadas si es que no se 
ordena un poco. Color: Marengo. 
Número: 17.

Amor: No dude de sus senti-
mientos solo por discusiones sin 
sentido. A veces las cosas son 
más simples de lo que parecen. 
Salud: En su hogar debería hacer 
más deporte. Dinero: No se den 
por vencidos/as si las cosas se 
complican para quienes tengan 
un emprendimiento. Color: Ver-
de. Número: 10.

Horóscopo

Falucho y Peró

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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